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ПАМЯТЬ

ПРЕЗИДЕНТ

НЕПРЕВЗОЙДЕННЫЙ  
ГОЛОС СТЕПИ

СИСТЕМНЫЕ МЕРЫ ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ  
ПОТЕНЦИАЛА ОТЕЧЕСТВЕННОЙ НАУКИ
Глава государства принял прези-
дента Национальной академии наук 
Ахылбека Куришбаева.

Президент был проин-
формирован об основных 
результатах деятельности Ака-
демии наук за прошлый год.

Главе государства со-
общили, что в 2024 году 
проведена комплексная 
работа по оценке состоя-
ния отечественной науки и 

определению приоритетных 
направлений ее развития.

Ахылбек Куришбаев 
рассказал о том, что в про-
шлом году проведена экспер-
тиза 113 научно-технических 
заданий программно-це-
левого финансирования и 
разработаны три интегри-

рованные междисципли-
нарные научно-технические 
программы.

Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что необходимо и 
далее принимать системные 
меры для повышения потен-
циала отечественной науки. 
Недавно подписан указ, на-
деляющий Национальную 
академию наук статусом 
высшей научной организа-
ции при Президенте. Пра-
вительству было поручено 

ускорить решение юридиче-
ских вопросов, связанных с 
реализацией данного указа.

Финансирование нау-
ки увеличилось в 3,5 раза, 
принят новый Закон «О 
науке и технологической 
политике». Усилились меры 
социальной поддержки мо-
лодых ученых. По поруче-
нию Главы государства им 
предоставляется жилье. 

По материалам 
сайта Аkorda.kz

КЛЮЧЕВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ  
В РЕАЛИЗАЦИИ ПРИНЦИПА 
«ЗАКОН И ПОРЯДОК»
Глава государства 
принял предсе-
дателя Агентства  
по противодей-
ствию коррупции 
Асхата Жумагали.

Президент заслушал до-
клад о принимаемых агент-
ством мерах по противодей-
ствию коррупции в стране.

Касым-Жомарт Токаев 
был проинформирован о 
планах и ключевых задачах 
Антикоррупционной службы 
на текущий год, в том числе 
по реализации принципа 
«Закон и Порядок».

Как сообщил Асхат 
Жумагали, в прошедшем 
году зарегистрировано  
1 641 коррупционное пре-
ступление, установлено 68 
фактов системной корруп-
ции, выявлена преступная 
деятельность двух ОПГ, в 
отношении двух групп выне-

сены приговоры. В соверше-
нии коррупции изобличено 
1 493 лица, в том числе 229 
руководителей различного 
уровня. Осуждено 914 лиц.

В рамках своей деятель-
ности агентством с 2022 года 
обеспечен возврат имуще-
ственных активов и денеж-
ных средств государству 
на сумму 1,12 трлн тенге, 
в том числе 486,5 млрд – в 
прошлом году.

Главе государства было 
доложено, что в ходе мони-
торинга государственных 
закупок и целевого расхо-

дования средств агентством 
предотвращено нерацио- 
нальное использование 
на сумму 87,7 млрд тенге. 
Продолжена работа по со-
провождению строительства 
важных инфраструктурных 
и социальных проектов. Под 
мониторингом агентства на-
ходится 182 объекта, 81 из 
которых завершен.

Руководитель Анти-
коррупционной службы 
рассказал Президенту об 
исполнении отдельных пору-
чений. Так, в рамках работы 
по искоренению коррупции 

в дорожной отрасли прове-
ден анализ, уполномоченным 
органам внесен ряд рекомен-
даций. Одновременно специ-
ально созданными рабочими 
группами продолжается 
мониторинг строительства 
и ремонта дорог в регио-
нах. Из сопровождаемых 
258 проектов принято в 
эксплуатацию 119 участков 
протяженностью 1,8 тыс. км, 
устранено 95% выявленных 
дефектов.

Также завершен внеш-
ний анализ коррупционных 
рисков в сферах медицины, 
спорта и социальной под-
держки.

К а с ы м - Ж о м а р т у  
Токаеву представлена ин-
формация о том, что по ре-
зультатам анализа в сфере 
здравоохранения снижены 
наценки на лекарства, что 
окажет положительный эф-
фект в решении социальных 
проблем и потребностей 
граждан. По всей стране 
запущен проект по выдаче 
бесплатных лекарств паци-
ентам через QR-код, что 
снижает риски выписки фик-
тивных рецептов и хищения 
лекарств, а также экономит 
бюджетные средства.

СОЗДАТЬ РЕГИОНАЛЬНЫЙ  
ХАБ ДЛЯ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ
Глава государства принял президента 
Международной федерации тяже-
лой атлетики Мохаммеда Джалуда 
Аль-Шаммари и президента Азиат-
ской федерации тяжелой атлетики 
Мохамеда Юсефа Аль-Ману.

Приветствуя гостей, 
Президент выразил им 
признательность за вклад в 
укрепление сотрудничества 
и развитие тяжелой атлетики 
в Казахстане.

К а к  п о д ч е р к н у л  
Касым-Жомарт Токаев, этот 
вид спорта имеет важное 
значение для нашей страны. 
Более 20 тысяч казахстанцев 
систематически занимаются 
тяжелой атлетикой.

Глава государства отме-
тил важность поддержания 
тесных и плодотворных 

связей с обеими федераци-
ями для дальнейшего про-
движения этого спорта в 
Казахстане.

В свою очередь Мо-
хамед Юсеф Аль-Мана по-
благодарил Президента за 
теплый прием и отметил 
высокий уровень казах-
станской школы тяжелой 
атлетики. По его словам, в 
Астане и Алматы имеются 
все необходимые условия для 
создания регионального тя-
желоатлетического хаба для 
стран Центральной Азии.

Мо х а м м ед  Д ж а луд 
Аль-Шаммари, напомнив 
об успешном выступлении 
казахстанских спортсме-
нов на чемпионате мира по 
тяжелой атлетике в Бахрей-
не, сообщил, что Казахстан 
рассматривается как один из 
наиболее вероятных канди-
датов на проведение лицен-

зионного отборочного тур-
нира к Олимпийским играм 
2028 года в Лос-Анджелесе.

В завершение Глава го-
сударства вручил Мохамме-
ду Джалуду Аль-Шаммари и 
Мохамеду Юсефу Аль-Мане 
ордена «Достық» ІІ степе-
ни за вклад в развитие тяже-
лой атлетики.

ТЕНДЕНЦИИ 
РАЗВИТИЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УПРАВЛЕНИЯ
Президент принял председателя 
Управляющего комитета Астанинского 
хаба государственной службы Алихана 
Байменова.

В ходе беседы были обсуждены тенденции и доктрины раз-
вития государственного управления в мире.

Руководитель Астанинского хаба государственной служ-
бы высказал ряд предложений по вопросам повышения эффек-
тивности сферы государственного управления, профилактики 
коррупции и расширения компетенций местных органов ис-
полнительной власти.

Алихан Байменов также отметил, что V Всемирные игры 
кочевников способствовалци популяризации национальной 
игры – тогызкумалака.

АКТУАЛЬНЫЕ 
ВОПРОСЫ  
ДВУСТОРОННЕЙ  
ПОВЕСТКИ
Состоялся телефонный разговор Главы 
государства с Премьер-министром 
Венгрии.

К а с ы м - Ж о м а р т  
Токаев и Виктор Орбан 
обсудили актуальные во-
просы двусторонней по-
вестки, отметив высокий 
уровень стратегического 
партнерства между Казахстаном и Венгрией.

Особое внимание уделено эффективной реализации догово-
ренностей, достигнутых на высшем уровне, в первую очередь в 
сферах энергетики, финансов и инвестиций. Подчеркнута важ-
ность продолжения совместной работы для достижения взаимо-
выгодных результатов двустороннего сотрудничества.

Стороны также обменялись мнениями по текущим глобальным 
и региональным вопросам, подтвердив приверженность укреп- 
лению взаимодействия в рамках международных организаций.

В завершение беседы Глава государства подтвердил при-
глашение Премьер-министру Венгрии совершить ответный 
визит в Казахстан.

В Алматы состоялось торжественное 
открытие памятника выдающему-
ся оперному певцу, актеру, педагогу  
Ермеку Серкебаеву.

– Сегодня нам трудно представить казахскую оперу без 
Ермека Серкебаева. Его биография – это целая глава в исто-
рии культуры нашей страны, – подчеркнула министр культуры 
и информации Аида Балаева.
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СЕНАТ

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

МАЖИЛИС

ДОСТУП К ЗНАНИЯМ  
БЕЗ ПРЕГРАД

Под председательством Спикера Сената Парламента РК 
Маулена Ашимбаева состоялось заседание Палаты, на 
котором сенаторы рассмотрели вопрос о прекращении 
полномочий и освобождении от должности судьи 
Конституционного суда Республики Казахстан. Также 
сенаторы ратифицировали документ, направленный на 
облегчение доступа к опубликованным произведениям 
для людей с нарушениями зрения.

В связи с переходом на другую 
работу Ерлан Сарсембаев был осво-
божден сенаторами от должности 
судьи Конституционного суда. В со-
ответствии с регламентом этот вопрос 
предварительно был обсужден депута-
тами Комитета по конституционному 
законодательству, судебной системе и 
правоохранительным органам.

Также в ходе заседания сенато-
ры рассмотрели и одобрили Закон  
«О ратификации Марракешского дого-
вора об облегчении доступа слепых и 
лиц с нарушениями зрения или иными 
ограниченными способностями вос-
принимать печатную информацию к 
опубликованным произведениям».

Как было отмечено депутатами, 
присоединение Казахстана к Марра-
кешскому договору позволит расширить 
доступ к книгам, журналам, учебным 
материалам для лиц с инвалидностью 
по зрению, а также обеспечить доступ 
к культурной и социальной жизни об-
щества и предоставит возможность 
осуществлять международный обмен 
экземплярами произведений, созданны-
ми в доступных для таких лиц форматах.

– Защита прав граждан с ограни-
ченными возможностями и формиро-
вание инклюзивной среды – одно из 
приоритетных направлений социаль-
ной политики, реализуемой в стране. 
В этой связи положения рассматри-
ваемого договора направлены на по-
вышение доступа к литературным и 
художественным произведениям для 
людей с нарушением зрения. В рамках 
соглашения предусмотрены механизмы 
для осуществления трансграничного 
обмена произведениями в доступном 
формате по линии уполномоченных 
органов. Считаем, что одобренный за-
кон будет способствовать дальнейшему 

формированию инклюзивной среды в 
стране, – подчеркнул Маулен Ашимбаев.

Спикер Сената также заявил, что 
полноценное формирование инклюзив-
ной среды в стране и решение актуаль-
ных вопросов в этой сфере требуют си-
стемной и комплексной работы на всех 
уровнях, а также тесного взаимодей-
ствия всех госорганов и экспертов. Он 
особо отметил, что создание для детей с 
особыми потребностями – в том числе 
с нарушениями зрения – условий для 
получения качественного образования 
является ключевой задачей государства.

– В Конституции страны также про-
писаны нормы о равных правах и возмож-
ностях, которые важно реализовывать. К 
тому же это наш общечеловеческий долг. 
Мы знаем, что министерством (просвеще-
ния – прим.) проводится большая работа 
в этом направлении. Вместе с тем, чтобы 
решить актуальные вопросы системно 
и комплексно, сенаторы инициировали 
и готовят поправки в закон, нацелен-
ный на повышение уровня инклюзии в 
системе образования. Проблем, как мы 
видим, в этой сфере все еще немало, вклю-
чая вопросы подготовки специалистов, 
материально-технического оснащения 
специализированных кабинетов. Поэ-
тому надеемся, что данный закон после 
принятия будет способствовать решению 
этих вопросов и внесет вклад в усиление 
поддержки детей с ограниченными воз-
можностями. Депутаты Сената ведут 
активную работу в этом направлении, – 
сообщил Маулен Ашимбаев.

Кроме того, сенатор Султан Дюсем-
бинов озвучил свой депутатский запрос. 
Он обратил внимание Правительства на 
проблему отсутствия целевого финанси-
рования, необходимого для инфраструк-
турного обеспечения города Конаева. 
Сенатор предложил предусмотреть 
целевые трансферты из республикан-
ского бюджета при уточнении бюджета 
на 2023–2025 годы.

Бюро Мажилиса Парламента РК под 
председательством Спикера Палаты 
Ерлана Кошанова сформировало проект 
повестки предстоящего пленарного 
заседания. 

На обсуждение Мажили-
са в первом чтении вносятся 
законодательные поправки по 
вопросам определения стра-
ны происхождения товаров. 
Законопроект разработан 
депутатами Парламента в реа- 
лизацию поручений, данных 
Главой государства в Посла-
нии народу Казахстана от  
1 сентября 2023 года, по соз-
данию цикла производства с 
высокой долей локализации, 

позволяющего снизить зави-
симость от импортных поста-
вок, трансферту современных 
технологий и локализации но-
вых производств. Для этого 
предлагается создать Реестр 
товаров казахстанского про-
исхождения взамен действую- 
щих сертификатов формы 
«СТ-КZ» и индустриально-
го сертификата.

Во втором чтении ма-
жилисмены обсудят зако-
нодательные поправки по 
вопросам службы в резерве. 
Законопроектом вводится 
новый вид воинской службы 

– служба в резерве, которая 
является добровольным ви-
дом службы по контракту по 
принципу территориальности 
(по месту жительства). 

Депутатам предстоит так-
же рассмотреть законопроект 
о ратификации Соглашения с 
Турецкой Республикой о со-
трудничестве в области каран-
тина и защиты растений. 

Кроме того, в проект 
повестки включены посту-
пившие в Мажилис новые 
законопроекты «О тестиро-
вании на профессиональную 
добропорядочность», зако-
нодательные нововведения 
по экологическим вопросам, 
а также о ратификации ряда 
международных соглашений. 
По ним Палате предстоит 
назначить профильным ко-
митетам сроки подготовки 
заключений.

ОПРЕДЕЛИТЬ СТРАНУ  
ПРОИСХОЖДЕНИЯ ТОВАРОВ  
СТАНЕТ ПРОЩЕ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

В библиотеке Парламента состоялась презентация книги 
памяти известного журналиста, ветерана государственной 
службы, деятеля культуры РК Жигера Тумырзаевича 
Байтелесова.

В мероприятии приняли участие дей-
ствующие и бывшие депутаты Мажилиса, 
сотрудники Аппарата Палаты, члены семьи 
Жигера Байтелесова и его бывшие коллеги.

В памятном сборнике собраны воспоми-
нания о Жигере Тумырзаевиче, которыми 
поделились государственные и обществен-
ные деятели, его современники, коллеги и 
родственники. Книга содержит также издан-
ные ранее статьи и интервью с ним.

Собравшиеся на презентации рассказали 
о случаях из жизни журналиста, личными 
участниками которых они стали.

– С Жигером мы несколько лет вместе 
работали в Мажилисе. Он трудился здесь 
с 1983 года, начиная с Верховного Совета, 
и до самой пенсии. Он был человеком, ко-
торый всегда был верен своему слову и вы-
бранному делу. Как правило, большинство не 

знает трудностей работы государственных 
служащих. Мемуары прекрасно раскрывают 
специфику работы Мажилиса. Многие исто-
рии в них были написаны самими журнали-
стами, очевидцами происходящих событий. 
Всего издано 200 экземпляров, – рассказал 
государственный и общественный деятель 
Ирак Елекеев.

Работа по подготовке книги началась 
в 2022 году. В сборнике собраны воспоми-
нания о добрых делах Жигера Байтелесова, 
его личных качествах и профессиональном 
опыте.

– С Жигером-ага я работал около 16 лет. 
Простой, ответственный, сердечный чело-
век. Он умело доносил до народа обо всех 
важных событиях в Мажилисе. Не побоюсь 
сказать, что он был живым мостом между 
Мажилисом и населением, – поделился ма-
жилисмен Нуртай Сабильянов.

Памятная книга издана при поддержке 
Мажилиса Парламента.

ВЕРНОСТЬ СЛОВУ И ДЕЛУ
ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

АСТАНА – ГОРОД, КОТОРЫЙ ПРИВЛЕКАЕТ ВНИМАНИЕ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

ТРУДАМИ АКТИВИСТОВ  
ЗЕЛЕНЕЕТ ПЛАНЕТА
С ЗАБОТОЙ ОБ ЭКОЛОГИИ – ПРОДОЛЖАЕТСЯ  
АКЦИЯ «ТАЗА БЕЙСЕНБІ» ПАРТИИ «AMANAT»

Уже на протяжении восьми месяцев 
активисты и сторонники партии 
«AMANAT» еженедельно проводят 
акцию «Таза бейсенбі» в рамках 
общенациональной инициативы 
Президента «Таза Қазақстан». За это 
время порядка 50 тысяч человек 
собрали около 90 тысяч тонн мусора 
вокруг набережных рек, в лесных 
массивах, на промышленных зонах 
и придорожных территориях.

Как известно, в апреле 
прошлого года Глава госу-
дарства Касым-Жомарт 
Токаев дал старт кампании 
«Таза Қазақстан» и заявил, 
что необходимо постоянно 
работать над озеленением 
Казахстана и очисткой 
территорий в регионах и 
городах. Президент осо-
бо подчеркнул, что это не 
разовая акция: каждый дом, 
двор, жилой комплекс, парк 

и прочее не должны остать-
ся без внимания.

Так, в Миролюбов-
ском сельском округе 
Восточно-Казахстанской 
области около 40 человек 
вышли на уборку снега. 
Активисты очистили от 
наледи памятники ветера-
нам Великой Отечествен-
ной войны, а также убрали 
дворы домов пожилых жи-
телей села. 

– Зима в нашей обла-
сти достаточно суровая, 
и есть много одиноких 
пенсионеров, которым с 

уборкой надо помогать. 
Поэтому «Таза бейсен-
бі» – это не только защита 
экологии, но и поддержка 
наших аксакалов. Кроме 
того, в этом году в пред-
дверии 80-летия Победы 
мы постепенно приводим 
в порядок сакральные мес- 
та, памятники и обелиски и 
таким образом разъясняем 
молодому поколению важ-
ность сохранения истори-
ческой памяти о великом 
подвиге наших дедов и 
прадедов, – говорит за-
меститель председателя 
Восточно-Казахстанского 
областного филиала партии 
«AMANAT» Аманбай 
Нуркенов. 

Не отстают и партий-
цы Кызылординской обла-
сти. В поселке Айтеке би ак-
тивисты «Жастар Рухы» 
и местные жители собрали 
около тонны мусора вдоль 
проезжей части от посел-
ка до автодороги Западная 
Европа – Западный Китай.

– Сегодня одной из 
акт уальных и важных 
проблем в мире является 
увеличение объема быто-
вых отходов. Это наносит 
огромный вред экологии, 
загрязняя почву и воду на 
сотни лет. Вместе с жите-
лями поселка мы стараемся 
участвовать в этой акции 
каждую неделю, потому 
что это моя родная земля. Я 
хочу, чтобы здесь было чис- 
то и опрятно, – поделился 
волонтер Султан Ахметулы.

В столице состоялось одно из самых 
долгожданных событий – церемония 
вручения Национальной премии 
«Халықтың сүйіктісі – Народный любимец». 
Уже тринадцатый год подряд эта награда 
объединяет людей, чья преданность 
своему делу завоевала любовь и уважение 
всего народа.

Главная особенность пре-
мии – возможность выдвижения 
претендентов в номинацию 
пользователями социальных 
сетей. С каждым годом эта си-
стема становится все более по-
пулярной, позволяя широкой 
аудитории принимать участие в 
выборе тех, кто, по их мнению, 
заслуживает признания. Это 
позволяет сделать церемонию 
более демократичной и про-
зрачной, давая шанс не только 
именитым личностям, но и 
новым, не столь известным, но 
талантливым и трудолюбивым 
людям заявить о себе.

Среди победителей этого 
года – депутат Мажилиса Пар-
ламента РК Асхат Аймагамбетов, 
общественный деятель Майра 
Абенова, врач Медет Маханбет 
и телеведущая Молдир Доспаева. 
Они все являются ярким приме-
ром того, как профессионализм и 
преданность своему делу могут 
не только изменить жизнь отдель-
ного человека, но и повлиять на 
развитие всей страны. Каждый 
из них внес свой вклад в разви-
тие Казахстана, будь то в области 
политики, медицины, обществен-
ной жизни или телевидения.

Особого внимания за-
служивает новая номинация 
– «Ученый года», которую 
вручали впервые. Награда до-
сталась молодому исследователю 

Максату Жабагину, чей труд и 
стремление к открытиям вдох-
новляют новое поколение. На-
учные достижения всегда служат 
фундаментом для технологиче-
ских и социальных изменений, 
и важно поддерживать тех, кто 
вносит вклад в научное сооб-
щество.

Почетную номинацию 
«Алтын Ғасыр» получил извест-
ный тренер Елсияр Канагатов, 
внесший большой вклад в раз-
витие казахстанского спорта, 
чья работа с молодежью и под-
готовка новых звезд казахстан-
ского спорта получила особое 
признание.

Благотворительный фонд 
«Халык» был признан «Ме-
ценатом года», а детский канал 
«Балапан» отметили в катего-
рии «Успех и развитие».

В номинации «Деятель 
культуры года» лауреатом 
стал Димаш Кудайберген, для 
которого эта награда уже чет-
вертая. Статуэтку на церемонии 
получил заслуженный деятель 
Казахстана, директор творче-
ского центра Dimash Ali Канат 
Айтбаев. Он выразил благодар-
ность публике за неизменную 
поддержку и отметил, что эта 
премия для Димаша – особый 
символ народного признания.

Каждая статуэтка, вручае-
мая на премии, – это не просто 
награда. Это знак благодарности 
от миллионов людей, которые 
видят, ценят и поддерживают 
труд номинантов. «Халықтың 
сүйіктісі» напоминает нам о 
том, что настоящее признание 
невозможно подделать – его 
можно только заслужить, делая 
то, что любишь, с полной отда-
чей и искренностью.

Фото автора

Бренд Visit Astana позиционирует 
стол и ц у  ка к  со в р е м е н н ы й , 
многофункциональный туристский 
центр. И на деле представлены 
впечатляющие результаты. На 
брифинге в Службе коммуникаций 
Астаны заместитель руководителя 
управления по инвестициям и развитию 
предпринимательства Максат Жанабаев 
и директор департамента развития 
туризма и инфраструктуры ТОО «Центр 
развития Астаны» Ольга Абельдинова 
рассказали об итогах 2024 года. 

Спикеры отметили, что 
инфраструктура города пол-
ностью готова к приему турис- 
тов: работают 286 гостиниц с 
9,9 тыс. номеров, а также более 
100 туристических объектов, 
включая музеи, театры, спор-
тивные комплексы и парки.

За прошлый год в сто-
лице проведено свыше 800 
мероприятий, причем 70 из 
них – международные. Среди 
наиболее значимых – Саммит 
Шанхайской организации со-
трудничества и V Всемирные 
игры кочевников, которые по-
сетили свыше 250 000 человек 
из 89 стран мира. В столице 
также прошел фестиваль совре-
менной гик-культуры Comic 

Con, который привлек 100 000 
посетителей. И в текущем году 
планируется провести уже  
1 200 событий, среди которых 
более 100 международных.

Одним из ярких достиже-
ний стало участие в меропри-
ятиях Года казахстанского ту-
ризма в Китае, где Астана была 
удостоена Гран-при за лучшую 
демонстрацию туристского по-
тенциала и получила награду за 

эффективное продвижение на 
китайском рынке. 

По предварительным 
данным в 2024 году столицу 
посетило 1,5 млн туристов, 
что на 14% больше по срав-
нению с прошлым годом. Из 
них 400 тыс. – иностранные 
гости, основная часть которых 
прибыла из России, Китая, 
Германии, Турции, США, 
Великобритании, Индии,  

ОАЭ, Чехии, Швеции, Италии.
Астану активно продвига-

ют и как центр медицинского 
туризма, предоставляя каче-
ственные и доступные услуги. 
В городе находятся 7 клиник, 
аккредитованных международ-
ной комиссией JCI – золотым 
стандартом качества меди-
цинских услуг. Это позволяет 
городу привлекать пациентов 
из таких стран, как Россия, 

Узбекистан, Беларусь, Китай 
и ОАЭ. В прошлом году была 
проведена серия мероприятий, 
включая Национальный фо-
рум лабораторной медицины 
Natforlab, Научный фестиваль 
Nobel Fest и Международную 
конференцию HTA.KZ.

Одним из важных собы-
тий 2024 года стало открытие 
скоростного электропоезда 
Астана – Курорт-Боровое, 
брендированного иллюстраци-
ями достопримечательностей 
столицы. В каждом вагоне пас-
сажиры могут воспользоваться 
специальной аудиоэкскурсией 
о культуре и истории города.

Гастрономический ту-
ризм также стал важным на-
правлением работы. Для по-
пуляризации национальной 
кухни и продвижения ресто-
ранов столицы был разработан 
гастрономический каталог на 
четырех языках, включающий 
140 заведений, соответствую-
щих международным стандар-
там качества. Презентация 
проекта состоялась в декабре 
прошлого года.

ТУРИЗМ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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НАРОДНОЕ ПРИЗНАНИЕ  
КАК СИМВОЛ УСПЕХА

Айбек 
ҚАСЫМБЕК,
Астана



ОТ КАЗАХСТАНА ДО США: 
ИСТОРИЯ УСПЕХА САЯТА ЗАБИХА
Молодые казахстанцы успешно заявляют о себе на международном 
рынке. Наша газета часто рассказывает об историях успеха наших 
молодых и амбициозных соотечественников. Например, наши чи-
татели помнят интервью со старшим инженером в Google Галым-
жаном Утеулиным. Кстати, он был участником встречи в Нью-Йорке 
Касым-Жомарта Токаева с «цифровыми кочевниками». Напомним, 
что это сообщество Digital Nomads, объединяющее казахстанских 
IT-специа листов, которые живут и трудятся за рубежом. Сегодняш-
ний наш герой – молодой инженер, который уже успел построить 
успешную карьеру в США. Он работает в крупной американской ком-
пании Silgan Dispensing Systems в качестве Manufacturing Engineer, 
то есть в должности инженера по производству. Саят ЗАБИХ окончил 
инженерный факультет Purdue University в США.

– Саят, расскажите, как 
начался Ваш путь?

– Я всегда стремился к зна-
ниям и новым возможностям. С 
детства меня привлекали знания, 
связанные с техникой и с созда-
нием чего-то нового и полезного. 
Вначале это были теоретические 
знания, которые я черпал из ин-
тернета. Безусловно, я любил 
читать исторические книги и 
художественную литературу, тем 
более что в доме имелась богатая 
библиотека, собранная родителя-
ми. Это были ценные книги как 
казахских и русских классиков, так 
и зарубежных писателей. Поэтому 
чтение книг в оригинале, то есть на 
трех языках, было моим любимым 
занятием с самого детства. Однако 
меня тянуло к сложным знаниям, 
связанным с наукой и техникой. 
Это увлечение привело меня к 
решению поступить на факультет 
механической инженерии Purdue 
University в США и получению 
степени бакалавра по востребо-
ванной в Америке специальности 
Mechanical Engineering. 

– Purdue University счи-
тается одним из престижных 
вузов не только в США, но и в 
мире, особенно по подготовке 
инженеров. Почему Вы выбрали 
эту специальность, и было ли 
сложно поступить туда? 

– К выбору специальности 
«механическая инженерия» пришел 
не сразу. Вначале, как было модно 
для большинства казахстанцев, 
поступил на факультет «Финансы 
и бизнес». Однако через год понял, 
что это не мое, слишком легко 
было учиться, и я чувствовал, что 
недополучаю нужные мне знания. 
Если говорить о школьной базе, 
то хочу отметить, что это были 
стандартные знания, характерные 
для школ Алматы; вначале я учился 
в школе-гимназии с казахским 
языком обучения. Мои родители 
старались заложить «хороший 
фундамент родного языка», затем 
в старших классах продолжил обу-
чение в Ассоциированной школе 
ЮНЕСКО «Best» в Алматы, но уже 
с русским и английским языками 
обучения. Конечно, школа дала мне 

определенную базу для дальнейшего 
обучения в университете. Однако 
этих знаний было недостаточно, 
поэтому при поддержке родите-
лей я дополнительно занимался 
английским языком, математикой 
и физикой.

Сразу поступить в амери-
канский университет для меня 
было несложно, но учиться на 
механического инженера очень 
тяжело, более половины студен-
тов, мягко говоря, отсеиваются 
в период обучения, то есть не 
доходят до получения диплома, 
так как учиться, действитель-
но, очень тяжело. Известно, что 

Purdue University занимает высокие 
позиции в мировых рейтингах 
по специальности «механичес-
кая инженерия» (Mechanical 
Engineering). В национальном 
рейтинге США этот вуз входит 
в топ-10 лучших университетов 
мира по механической инжене-
рии, стабильно занимая 7-е или 
8-е место, подтверждая высокое 
качество образования и исследо-
вания в данной области.

Кстати, инженерный факуль-
тет Purdue University славится 
тем, что его окончил известный 
американский астронавт, первый 
человек, ступивший на Луну – Нил 
Армстронг, который однажды ска-
зал: «Я верю, что каждый человек 
может достичь невозможного, 
если готов много работать и ни-
когда не сдаваться». Его история 
вдохновила меня. В этом вузе кон-
куренция высокая, а требования к 
студентам строгие. Для меня это 
был вызов, но я всегда считал, что 
такие испытания только закаляют. 
Учеба на английском языке тоже 
потребовала усилий, но благодаря 
упорству я справился.

– После окончания универ-
ситета Вы начали работать в 
крупных американских компа-
ниях. Как Вам удалось пройти 
жесткий отбор?

– Главное – это знания, навыки 
и готовность учиться новому. Я с 
уверенностью могу сказать, что 
вузы США имеют сильную базу 
по подготовке специалистов, в 
том числе по востребованной 
профессии инженера. Однако 
работодатель играет ключевую 
роль в предоставлении рабочей 
визы, и важно соответствовать 
всем предъявляемым требованиям. 
Это лотерея среди инженеров, при 
этом вы должны быть высококва-
лифицированным специалистом 
в своей сфере и заинтересовать 
работодателя, который выбирает 
вас среди американцев и других 

иностранцев, имеющих анало-
гичное образование, то есть вы 
вступаете в жесткую конкуренцию, 
доказывая, что ваши знания и 
навыки лучше других.

Если вы успешно пройдете 
несколько этапов отбора на долж-
ность инженера (с вами проводят 
собеседование на каждой стадии 
– от руководителя HR Department, 
затем группа инженеров во главе 
с руководителем инженерного 
департамента детально проверяют 
знания по специальности, далее 
– вице-президент компании), то 
только в этом случае работодатель 
подает петицию государству, 
что именно вы подходите на эту 
должность, что из граждан США 
нет подходящей кандидатуры на 
данную позицию, и что именно у 
вас соответствующая квалификация 
и образование. В свою очередь 
вы подтверждаете свое образо-
вание (диплом), предоставляете 
рекомендации от специалистов-
инженеров, резюме, опыт работы 
и квалификацию.

В целом получение рабо-
чей визы инженера – сложный 
и трудный процесс. Доступная 
статистика по рабочим визам в 
США показывает, что ежегодно 
количество заявок значительно 
превышает установленную кво-
ту. Например, в 2020 году было 

подано 201 011 заявок при квоте 
в 85 000 виз, что означает, что на 
одно место претендовало при-
мерно 2,4 человека. В 2021 году 
количество заявок увеличилось 
до 308 613, что повысило конку-
ренцию до 3,6 заявителя на одно 
место. В 2022 году было подано 
483 927 заявок, что соответствует 
примерно 5,7 заявителя на каждое 
доступное место. Эти данные 
иллюстрируют возрастающую 
конкуренцию за рабочие визы в 
США в последние годы. В прошлом 
2024 году квота по рабочей лотерее 
составляла 85 000 виз (20 000 из них 
зарезервированы для обладателей 

магистерских степеней и выше 
из США), а желающих получить 
работу в крупных компаниях США 
по миру с хорошим образованием 
очень много. 

Первая работа в небольшой 
компании New Products Corporation 
дала мне ценный опыт в производ-
ственных процессах, затем работа 
в Bausch Advanced Technologies 
дополнила мои навыки, а сегодня 
работа в крупной компании Silgan 
Dispensing Systems в качестве 
Manufacturing Engineer, то есть 
в должности инженера по произ-
водству, позволяет мне развивать 
свои навыки проектирования, 
управления проектами и внедрения 
инноваций. 

– Какие проекты Вы счита-
ете самыми значимыми в своей 
карьере?

– Сейчас я занимаюсь улуч-
шением текущих автоматизиро-
ванных высокопроизводительных 
машин с использованием анализа 
первопричин и корректирующих 
действий. Проектированием или 
модификацией деталей и механиз-
мов для увеличения общей эффек-
тивности оборудования, созданием 
3D-моделей, инженерных чертежей 
и спецификаций материалов для 
документации в системе управле-
ния жизненным циклом изделий 

и изготовления деталей. Также 
работаю по вопросам контроля 
качества для внедрения новых 
инструментов в производственный 
процесс. Невозможно все пере-
честь, так как сфера деятельности 
механического инженера широка. 
Круг обязанностей механического 
инженера может варьироваться в 
зависимости от отрасли и компании. 
Один из самых запоминающихся 
проектов – разработка деталей для 
автоматизированного оборудова-
ния. Это был сложный, но увлека-
тельный процесс. Также я горжусь 
своим участием в оптимизации 
производственных линий в Silgan 
Dispensing Systems, где удалось 
внедрить инновационные подходы 
и повысить эффективность работы.

– Что Вы можете посовето-
вать тем, кто хочет повторить 
Ваш успех?

– Во-первых, нужно быть 
готовым к упорной работе. Во-
вторых, стоит развивать навыки, 
которые востребованы на между-
народном рынке. Я всегда уделял 
большое внимание техническим 
навыкам и so�  skills – это помогло 
мне успешно пройти все этапы 
отбора. Также важно понимать, 
что получение рабочей визы тре-
бует не только квалификации, 
но и поддержки работодателя. 
Если вы докажете свою ценность 
для компании, она будет готова 
поддержать вас.

– Вы не только инженер, но и 
человек, который прошел через 
культурные и профессиональ-
ные вызовы. Кто был Вашей 
опорой на пути становления 
Вас, как профессионала? Какие 
советы Вы бы дали молодым 
казахстанцам?

– Большую поддержку оказала 
мне моя семья – это мои родители 
и младшая сестра Назым. Кстати, 
Назым Забих также является 
инженером, она окончила Purdue 
University (бакалавр) и с отличием 
магистратуру – � e University of 
Texas at Arlington в США. Сегодня 
она успешно трудится в крупной 
корпорации Lockheed Martin, 
первая казашка, и мы по праву 
гордимся ею. Моя мама Шолпан 
Арапбайкызы – известный ученый 
в Казахстане, доктор юридических 
наук и юрист-практик. Мой отец 
Кадыржан Жасуланулы – из-
вестный журналист и юрист. Их 
пример, безмерная поддержка и 
любовь помогли мне преодолеть 
все трудности. 

Какой совет я могу дать мо-
лодым казахстанцам? Главное 
– верить в себя и свои мечты. 
Казахстан – страна с огромным 
потенциалом, и наши молодые 
специалисты могут добиться успеха 
на любой мировой арене. Нужно 
ставить амбициозные цели, не 
бояться сложностей и постоянно 
учиться. Мир открыт для тех, кто 
готов работать над собой.

Спасибо вам! Я рад поделиться 
своей историей и надеюсь, что 
она вдохновит других.

ЧЕЛОВЕК ТРУДА

Сая ЗАГИПОВА,
Астана
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ГОСУДАРСТВО

«Казахстан – страна с огромным потенциалом, 
и наши молодые специалисты могут добиться успеха 
на любой мировой арене. Нужно ставить амбициозные 
цели, не бояться сложностей и постоянно учиться».
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ЭКОНОМИКА НЕДЕЛИ

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

МАКРОЭКОНОМИКА

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

Канат САРИН,     
Астана

СКЛОННОСТИ К УЖЕСТОЧЕНИЮ
Комитет по денежно-кредитной политике 
Национального банка принял решение сохра-
нить базовую ставку на уровне 15,25% годовых. 
Несмотря на то что в декабре инфляция в 
стране сложилась в пределах прогнозного 
диапазона (8–9%) на 2024 год, тем не менее 
заключительный месяц показал рост индекса 
потребительских цен. Кроме того, внешнее 
инфляционное давление остается повышен-
ным, комментируют в Нацбанке.

Основной вклад в динамику 
инфляции вносит высокий рост цен 
на услуги и наблюдаемое с августа 
ускорение инфляции непродоволь-
ственных товаров. Повышение ин-
фляции происходит на фоне реали-
зации программы «Тариф в обмен 
на инвестиции» и ослабления тенге. 
Также сохраняется рост устойчивой 
части инфляции, свидетельствуя о 
давлении со стороны спроса вслед-
ствие продолжающегося фискально-
го стимулирования. Инфляционные 
ожидания населения в декабре вновь 
выросли, демонстрируя высокую 
волатильность.

Внешнее давление также оста-
ется повышенным на фоне высоких 
мировых цен на продовольствие, а 
также ускоряющейся инфляции в 
России. В развитых экономиках ин-

фляция в последние месяцы несколь-
ко возросла после периода продол-
жительного снижения. Устойчивая 
инфляция и сильный рынок труда, 
вероятно, скажутся на сохранении 
жестких внешних монетарных усло-
вий более продолжительное время. 
Так, ФРС США ожидает более мед-
ленного снижения ставок в сравне-
нии с сентябрьскими оценками.

Между тем рост краткосрочно-
го экономического индикатора по 
итогам минувшего года ускорился до 
6,2% год к году – это может свиде-
тельствовать о признаках перегрева 
экономики. Рост производства наб- 
людается во всех основных отрас-
лях, среди которых наибольший рост 
показали сельское хозяйство, строи-
тельство, торговля и транспорт. Так-
же наблюдается ускорение динамики 
обрабатывающей промышленности. 

Позитивные цифры экономи-
ки определяют внутренний спрос, 

который превышает возможности 
предложения и остается устойчи-
во высоким на фоне активного фи-
скального стимулирования, роста 
денежных доходов, а также расши-
рения инвестиций в несырьевом 
секторе. Это подтверждается ростом 
розничной торговли и потребитель-
ского кредитования. Индикатор де-
ловой активности, отслеживаемый 
Национальным банком, 11 месяцев 
подряд находится в положительной 
зоне.

Нацбанк резюмирует, что 
проинфляционные риски в стране 
сохраняются. Со стороны внешней 
среды они обусловлены более высо-
кой инфляцией в РФ, во внутренней 
среде – продолжением реформы в 
сфере регулируемых цен, эффектом 
переноса ослабления тенге на цены, 

высоким внутренним спросом при 
фискальном стимулировании, не 
заякоренных инфляционных ожи-
даниях и росте потребительского 
кредитования.

Но, несмотря на сдержанную 
политику Нацбанка в регулировании 
базовой ставки, совокупные денеж-
но-кредитные условия несколько 
смягчились на фоне ослабления 
обменного курса, ускорения инфля-
ционных ожиданий, а также роста 
фактической динамики инфляции. В 
этой связи на следующем решении, 
в рамках которого будут обновле-
ны прогнозы основных макроэко-
номических показателей, комитет 
по ДКП оценит необходимость 
дополнительного ужесточения 
денежно-кредитной политики для 
возврата инфляции к траектории 

устойчивого снижения к таргету в 
5%. Очередное плановое решение 
Нацбанка будет объявлено 7 марта.

ОБ ИНФЛЯЦИИ
Нацбанк сообщает, что в де-

кабре рост месячной инфляции 
по стране составил 0,9%, что выше 
исторической средней (0,7% в де-
кабре 2017–2021 гг.). По итогам 
месяца ускорение годовой инфля-
ции зафиксировано в 10 регионах, 
в 9 она замедлилась и в 1 осталась 
неизменной.

Наибольшее значение годовой 
инфляции зафиксировано в Астане.

Цены на продовольственные 
товары в декабре ускорились до 
5,5% г/г (в ноябре – 5,4%). Макси-
мальный рост цен на товары данной 
группы сложился в области Жетысу 
(7,9%), а минимальный – в Туркес- 
танской области (3,0%).

Темп роста цен на непродо-
вольственные товары ускорился до 
8,3% г/г (в ноябре – 8,0%). Макси-
мальное значение зафиксировано 
в Туркестанской области (13,2%), 
минимальное – в Павлодарской об-
ласти (5,3%).

Цены на платные услуги в декаб- 
ре сохранились на прежнем уровне 
13,3% г/г (в ноябре – 13,3%). Вме-
сте с этим значительно выше об-
щереспубликанского уровня цены 
выросли в городе Астане (16,9%), 
значительно ниже – в Туркестанской 
области (9,5%).

Коллаж Олега ЦХАЙ

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА 
В КАЗАХСТАНЕ: РЕЗУЛЬТАТЫ 2024 ГОДА
В 2024 году в Казахстане реализованы важные 
социальные программы, направленные на 
поддержку граждан, оказавшихся в сложной 
жизненной ситуации. Тысячи граждан полу-
чили специальную социальную выплату за 
работу во вредных условиях труда, а также 
значительное число семей обрели помощь 
в рамках адресной социальной помощи. Об 
этом сообщили в пресс-службе Министерства 
труда и социальной защиты населения РК.

ВЫПЛАТЫ ДЛЯ 
РАБОТНИКОВ 
С ВРЕДНЫМИ 
УСЛОВИЯМИ ТРУДА
По итогам 2024 года 13 568 

гражданам назначена специальная 
социальная выплата (ССВ) для лиц, 
длительное время проработавших 
во вредных условиях труда. Всего 
за назначением обратились 14 322 
человека.

В разрезе регионов наибольшее 
количество обратившихся за назна-
чением спецсоцвыплаты зарегистри-
ровано в Карагандинской и Коста-
найской областях, а также ВКО.

Напомним, с 1 января 2024 года 
в Казахстане внедрена специальная 
социальная выплата для людей, дли-

тельное время проработавших во 
вредных условиях труда.

Обязательные условия для на-
значения ССВ: достижение 55-лет-
него возраста и наличие профессио-
нальных пенсионных отчислений в 
Единый накопительный пенсионный 
фонд (ЕНПФ) не менее 7 лет. Выпла-
та осуществляется до пенсионного 
возраста.

Как отмечается в сообщении 
Минтруда, для получения спецсоц- 
выплаты необходимо покинуть ра-
боту с вредными условиями труда. 
Граждане могут перевестись на 
более легкую работу – тогда они 
будут получать зарплату и выплату, 
или выйти на отдых и получать спец-
соцвыплату до назначения пенсии.

С учетом обязательных усло-
вий для назначения ССВ, по дан-
ным ЕНПФ, претендовать на нее в 
2024 году могли более 37 тысяч ра-
ботников, средний размер выплаты 

в целом составил свыше 208 тысяч 
тенге. Размер выплаты для каждого 
работника зависит от накоплений 
в ЕНПФ.

Согласно Социальному ко-
дексу, работодатели перечисляют 
обязательные профессиональные 
пенсионные взносы за работников, 
профессии и виды деятельности ко-
торых включены в Перечень произ-
водств, работ, профессий работни-
ков, занятых на работах с вредными 
условиями труда, насчитывающий 
более 2,3 тысячи позиций. Таким 
образом, спецсоцвыплата полага-
ется казахстанцам, работающим в 
17 отраслях экономики, в том числе 
в горнодобывающей и обрабатыва-
ющей промышленности и других.

ПОМОЩЬ В СЛОЖНОЙ 
ЖИЗНЕННОЙ СИТУАЦИИ
В ведомстве также отметили, 

что по итогам 2024 года адресная со-
циальная помощь (АСП) назначена 
413,7 тысячи человек из 78,1 тысячи 

семей. На эти цели из бюджета было 
направлено 39,5 млрд тенге.

Как сообщалось ранее, основ-
ная цель АСП – выведение семьи 
из сложной жизненной ситуации 
посредством осуществления под-
держки в виде денежных выплат 
и вовлечения в активные меры со-
действия занятости трудоспособных 
членов семьи.

АСП предусматривает еже-
квартальное назначение социальной 
помощи гражданам, доход которых 
не превышает черты бедности; пре-
доставление ежемесячной дополни-
тельной выплаты детям из малообе-
спеченных семей в возрасте от 1 до 
6 лет включительно в размере 1,5 
МРП на каждого ребенка. Так, по 
итогам 2024 года дополнительная 
выплата назначена 129,5 тысячи 
детям дошкольного возраста из 
числа получателей АСП на сумму 
5,4 млрд тенге.

– АСП также предусматривает 
содействие занятости путем трудо- 
устройства, предоставления грантов 
семьям, мотивированным на откры-
тие собственного дела, направления 
на курсы повышения квалификации 
(при необходимости) и другое, – до-
бавили в ведомстве.

Казахстанцы могут подать за-
явление на назначение АСП, обра-
тившись в карьерный центр, к акиму 
сельского округа по месту житель-
ства или через портал электронного 
правительства.

В соответствии с Социальным 

кодексом РК, с 1 января 2025 года 
черта бедности для назначения АСП 
определяется от медианного дохода 
населения.

Министерством труда и соц- 
защиты населения совместно с 
Бюро национальной статистики, 
по данным Цифровой карты семьи, 
произведены расчеты размера еже-
квартального медианного дохода. По 
их результатам черта бедности опре-
делена на уровне 35% от медианного 
дохода, но не ниже действующего 
уровня, то есть 70% от региональ-
ного прожиточного минимума.

– Внедрение медианного дохода 
при определении черты бедности не 
приведет к уменьшению размеров 
адресной социальной помощи. Бо-
лее того, предполагается рост числа 
получателей АСП на 755 семей, или 
свыше 3,8 тысячи человек, – пояс-
нили в Минтруда.

Кроме того, с 1 января этого 
года запущен пилотный проект по 
апробированию механизма учета 
расходов граждан, претендующих на 
АСП. Сбор информации о движении 
денежных средств осуществляется 
только после получения согласия 
от заявителя и членов его семьи 
через информационные системы 
госорганов и банков второго уров-
ня в агрегированном виде. Если 
наличие расходных операций по 
банковским счетам не превышает 
черту бедности, то АСП назначает-
ся в соответствии с действующим 
законодательством.
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РЕГИОНЫ НЕДЕЛИ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

Карагандинские чиновники ездят на экскурсии по производственным предприятиям. 
Поводом для таких поездок послужило желание ближе познакомиться с промышленной 
отраслью, мерами государственной поддержки и инвесторами.

Заместители акимов горо-
дов и районов, руководители 
отделов предпринимательства и 
промышленности отправились 
в тур по предприятиям, полу-
чающим поддержку от государ-
ства. Такими объектами явля-
ются заводы по производству 
самой различной продукции –
от резиновых покрышек до 
бытовой техники и автобусов. 

– Практически все произ-

водство региона располагается 
в индустриальной зоне Saran. 
Предприятия здесь действуют 
небольшие, но работают уве-
ренно и имеют большой потен-
циал, – отмечает руководитель 
управления предприниматель-
ства Карагандинской области 
Ирина Любарская.

При желании каждый ин-
вестор и бизнесмен, имеющий 
интересный проект, может не 
только открыть производство, но 
и получить помощь государства. 
А задача местных исполнитель-

ных органов – рассказать об этом 
в своем городе или селе.

– Мы сегодня можем от-
крыть много таких малых про-
мышленных зон в нашем регионе 
по примеру Сарани. Главное, что-
бы было желание бизнеса. Госу-
дарство же может ему помочь для 
того, чтобы создать рабочие мес-
та, ну, и, естественно, оживить 
экономику региона, – говорит 
Ирина Любарская.

Обращает она внимание 
своих коллег на дефицит рабочих 
специальностей. Поэтому пред-

ставители отраслей образования 
и занятости, по мнению Ирины 
Любарской, должны более де-
тально изучить, какие специаль-
ности сегодня востребованы на 
производственном рынке труда.

Свою продукцию промыш-
ленники успешно реализуют 
при помощи отечественного 
маркетплейса Тeez, который от-
крылся несколько месяцев назад, 
но уже стал заметным игроком 
на рынке онлайн-торговли. Его 
главная особенность – бесплат-
ная доставка за один день. Сервис 

работает в 30 городах страны, 
а приложение скачали более 
300 тысяч пользователей.

– Наш маркетплейс отлича-
ется уникальной моделью, при 
которой весь товар находится 
в одном центральном хабе в 
Караганде, обрабатывается от-
сюда и доставляется по всему 
Казахстану за один день. В дан-
ный момент в Караганде рабо-
тают около 350 человек. Всего 
в команде маркетплейса около 
800 человек. Мы планируем 
обеспечить рабочими местами 
по всему Казахстану в конечном 
итоге 8 тыс. человек, – рассказал 
руководитель управления склад-
ской логистики маркетплейса 
Teez Антон Иванов.

В целом по онлайн-прода-
жам Карагандинская область 
занимает третье место в стране. 
В 2023 году объем электронной 
торговли превысил 30 млрд тен-
ге. По итогам прошлого же года 
прогнозируется увеличение на 
25%.

Число заказов жителей Кара-
гандинской области через интер-
нет-ресурсы превышает 2,3 млн 
единиц, что составляет 17,8% от 
всего объема по Казахстану.

В основном карагандинцы 
покупают через интернет элект-
ронные гаджеты и компьютеры, 
косметические, медицинские и 
канцелярские товары, бытовую 
технику и мебель.

Выпускники программы 
«Серпін» Kozybayev University 
смогут проживать в студен-
ческом общежитии еще 
2 года после окончания учебы.
О социальной поддержке 
учащейся молодежи и новом 
уровне комфорта рассказал 
ректор университета Ербол 
Исакаев.

Коворкинг-зоны, тренажерные залы, 
кафетерии, медицинский пункт – у северо-
казахстанских студентов никогда не было по-
добного комфорта. Новое общежитие, рас-
считанное на 1 200 мест, дает студентам не 
только крышу над головой, но и весь спектр 
услуг для полноценного отдыха и учебы.

– Северо-Казахстанский университет 
делает все возможное, чтобы студентам 
было комфортно учиться и развиваться. 
Благодаря поддержке государства, аки-
мата Северо-Казахстанской области, мы 
открыли два новых общежития. С их вво-
дом потребность в местах проживания 
для студентов СКУ закрыта полностью. 
Более того, возник профицит мест, – со-
общил Ербол Исакаев.

По словам ректора, «лишние» ме-
ста теперь будут использованы во благо 

участников программы «Серпін». Моло-
дые специалисты, уроженцы южных, тру-
доизбыточных регионов страны, смогут 
год-два проживать в студенческих обще-
житиях, пока не найдут работу и начнут 
достаточно зарабатывать.

Во второе новое общежитие, рас-
считанное на 156 мест, в первую очередь 
заселили студентов-кандасов, которые 
приехали на историческую родину из 
ближнего и дальнего зарубежья. Кроме 
того, в этом общежитии оборудовано 
25 квартир для приглашенных препода-
вателей вуза.

Исакаев также рассказал, что улуч-
шится финансовое положение молодых 
людей. С 1 сентября 2025 года стипендия 
студентов повысится с 47 до 54 тысяч 
тенге. А будущие педагоги и врачи будут 
получать 84 тысячи тенге!

– Финансовая поддержка позволит 
молодежи сосредоточиться на учебе и 
личном развитии. Мы стремимся создать 
все условия, чтобы студенты могли реа-
лизовать себя в академической, научной 
и социальной сферах, – пояснил Ербол 
Исакаев.

Рассказывая о долгосрочных планах 
вуза, ректор отметил, что планируется 
продолжить развитие инфраструктуры, 
чтобы обеспечить комфортные условия 
для учебы и проживания студентов из 
разных регионов Казахстана и ближ-
него и дальнего зарубежья. Благодаря 
этому до 2027 года университет намерен 
увеличить количество обучающихся до 
10 тысяч человек!

Такие планы всецело поддерживают 
местные исполнительные органы стре-
мительно стареющего северного регио-

на Казахстана, который заинтересован 
остановить отток молодежи в другие 
страны и города. Привлечению молоде-
жи способствует и программа двойного 
диплома, которую по поручению Главы 
государства Касым-Жомарта Токаева 
Kozybayev University с 2022 года реали-
зует совместно с университетом Аризо-
ны. Перспектива получить дипломы сразу 
двух вузов, что значительно повышает 
конкурентоспособность молодежи на 
рынке труда, уже привлекает множество 
выпускников школ в Петропавловск.

В Северо-Казахстанском универси-
тете сейчас обучаются молодые люди из 
всех регионов Казахстана и 13 зарубеж-
ных стран.

Фото пресс-службы 
Северо-Казахстанского 

университета

ОНЛАЙН-ТОРГОВЛЯ В ПОМОЩЬ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ

УЧИСЬ, ЖИВИ И РАДУЙСЯ



ЗАКОН И ПРАВО

ПРАВОПОРЯДОК

ПРЕСТУПНИК ЕСТЬ, А НАКАЗАНИЯ НЕТ?
Факты интернет-мошенничества продолжают 
регистрировать в Таразе. Теперь жертвами 
обмана становятся сотрудники организаций 
и учреждений, в том числе государственных, 
которым якобы присылают сообщения их 
руководители. 

Мошенники заставляют лю-
дей снимать деньги с депозитов 
и карточных счетов либо даже 
взять кредит. А потом перестают 
выходить на связь.

Несколько жителей города 
в последние месяцы получа-
ли аналогичные сообщения 
от «своих» руководителей. 
Якобы шеф говорит о прово-
димой проверке со стороны 
государственных органов и 
выявленных нарушениях. Чтобы 
спасти ситуацию и избежать 
неприятностей, которые грозят 
всей организации, руководитель 
предлагает всем скинуться, 
а затем он не только вернет 
деньги коллегам, проявившим 
солидарность, но и обещает 

всякие блага в продвижении 
по карьерной лестнице.

Уже известно о нескольких 
жителях города, которые таким 
образом послушались «шефов» 
и отправили на чужие счета мно-
гомиллионные суммы. Только 
теперь выясняется, что от име-
ни руководителей выступали 
мошенники, которым удавалось 
взламывать мессенджеры ди-
ректоров или их подчиненных, 
проникать в групповые чаты 
компаний и потом вести игры 
с жертвами, которые словно 
под гипнозом ездили в банки и 
оформляли кредиты. 

Сейчас областной департа-
мент полиции проводит рассле-
дование данных фактов, однако 
надеяться на возврат средств не 
приходится. Полиции удается 
лишь выйти на след так называ-

емых дропперов – людей, через 
которых эти деньги уходят за 
рубеж. На днях сотрудниками ДП 
Жамбылской области совмест-
но с областной прокуратурой 
задержан 33-летний гражданин 
Российской Федерации. Его 
подозревают в участии в мо-
шеннической схеме по выводу 
денежных средств с банковских 
счетов потерпевших. 

– В дежурную часть поли-
ции города Тараза обратилась 
пенсионерка с заявлением о 

мошенничестве. Она сообщила, 
что неизвестное лицо обманным 
путем завладело ее денежными 
средствами в размере 13 200 000 
тенге. Преступник использовал 
интернет-ресурсы для соверше-
ния мошеннической операции с 
ее банковским счетом. Подозре-
ваемый задержан при попытке 
покинуть территорию Казахста-
на, – сообщили в департаменте 
полиции.

По данному факту начато 
досудебное расследование по 

статье 190 части 3 УК РК (Мо-
шенничество). В настоящее 
время проводятся необходимые 
следственные мероприятия, 
направленные на сбор дока-
зательств и установление всех 
обстоятельств преступления. 
Также выясняется его причаст-
ность к другим преступлениям.

Как стало известно, большую 
часть средств мошенник успел 
потратить либо перевести на счета 
других иностранных граждан. И 
сумеет ли он вернуть деньги своей 
жертве – неизвестно. Полиция 
будет проводить дальнейшее 
расследование обстоятельств, 
но уже сейчас потерпевшим в 
аналогичных ситуациях реко-
мендуют подать на дропперов 
иск в суд в гражданском порядке. 

Но насколько это поможет 
пострадавшим – неизвестно. Как 
правило, у таких передатчиков 
нет никакого имущества, а на 
счетах у них мизерные средства. 
И даже если суд вынесет решение 
в пользу потерпевшего, обязав 
дропперов вернуть деньги, это 
будет слабым утешением – судеб-
ное решение может исполняться 
годами...

ФИНАНСОВЫЙ ОБМАН
Финансовые пирамиды представляют собой серьезную угрозу как 
для экономики, так и для общества в целом. Они основываются на 
принципе привлечения новых участников для выплаты доходов 
старым, что в конечном итоге приводит к обрушению системы, ког-
да поток новых средств иссякает. Мошенники, организующие такие 
схемы, обещают высокие доходы и привлекательные условия, что 
привлекает инвесторов, часто не подозревающих об опасности.

Для борьбы с финансовыми 
пирамидами государство прини-
мает различные меры. Например, 
в законодательство вводятся 
жесткие санкции для органи-
заторов таких схем, а также для 
тех, кто вовлекает людей в мо-
шеннические сети. Финансовые 
регуляторы активно мониторят 
рынок финансовых услуг, что-
бы предотвратить появление 
новых пирамид и обеспечить их 
закрытие в случае обнаружения. 
И здесь важную роль играют 
информационные кампании, 
направленные на повышение фи-
нансовой грамотности граждан. 
Образование и осведомленность 
населения о признаках финан-
совых мошенничеств помогают 
людям избежать потерь и не стать 
жертвами обмана.

Одним из ключевых способов 
борьбы с финансовыми пирамида-
ми являются разработка и приня-
тие законов, которые направлены 
на пресечение их деятельности. В 
связи с ростом финансовых пира-
мид, их масштабной рекламой и 
вовлечением все большего числа 

граждан законодательство страны 
начало активно реагировать на 
этот вызов. В 2022 году, в ответ 
на увеличение числа таких мо-
шеннических схем, были введены 
новые меры, в том числе уголов-
ная ответственность за рекламу 
финансовых пирамид. Этот шаг 

был вызван тем, что рекламные 
кампании, проводимые организа-
торами пирамид, становились все 
более агрессивными и зачастую 
привлекали внимание большого 
числа людей, не подозревающих 
о реальной угрозе. Рекламные 
объявления часто использовали 
заманчивые обещания высоких 
доходов и нередко распростра-
нялись через различные каналы, 
включая интернет, социальные 
сети, телевидение и даже наруж-
ную рекламу.

– За рекламу финансовой 
инвестиционной пирамиды, то 
есть за личное и непосредственное 

распространение информации 
публично или с использованием 
масс-медиа, сетей телекомму-
никаций или онлайн-платформ, 
повлекшее вовлечение в нее лиц 
с причинением значительно-
го ущерба, грозит гражданину 
максимально 4 года лишения 

свободы. При этом следует знать, 
что за создание и руководство 
финансовой пирамидой грозит от 
5 до 12 лет с конфискацией иму-
щества. В Западно-Казахстанской 
области уже зарегистрировано 
6 случаев привлечения граждан к 5 
годам лишения свободы, которые 
стремились, глядя на красивые 
картинки в социальных сетях, 
стать «успешными», но при этом 
не учли, что за их благополучием 
будут искалеченные судьбы других 
лиц, а также их семей, – отметил 
руководитель департамента эко-
номических расследований по 
ЗКО Асылбек Дюсенов.

Также он подчеркнул, что в 
целях снижения вовлечения граж дан 
в финансовые пирамиды реализу-
ются образовательные программы, 
направленные на повышение осве-
домленности граждан. Эти про-
граммы включают в себя семинары, 
информационные кампании, на ко-
торых обучают людей распознавать 
мошеннические схемы и защищать 
свои финансовые интересы. Сотруд-
ники департамента экономических 
расследований на постоянной 
основе проводят лекции в высших 
и средних учреждениях, трудовых 
коллективах. Проводится превен-
тивная работа по недопущению 
рекламы и участия в финансовых 
пирамидах на начальной стадии. 
На сегодняшний день проведена 
блокировка 380 сайтов, 6 групп в 
WhatsApp c 2 097 участниками. Для 
защиты прав граждан создаются 
механизмы для подачи жалоб и 
получения компетентной помощи 
пострадавшим.

– Агентством по финансовому 
мониторингу в Telegram разрабо-
тан чат-бот «BAIQA piramida», 
который помогает гражданам 
обезопасить себя от действий 
мошенников, вовлекающих в 
финпирамиды. В чате достаточно 
ввести БИН компании, предла-
гающей заработок, либо ссылку 
на ее сайт, страницу или группу в 
соцсетях, и получить сведения о 
принадлежности компании к фин-
пирамидам, либо наличии такого 
риска. Для обращения граждан 
в Telegram создан бот «АФМ 
Insider», который гарантирует 
анонимность и позволяет прове-
рить компанию, и своевременно 
принять меры к недопущению 
роста числа вкладчиков. Орга-
низована возможность офици-

ального обращения с заявлением 
в установленном порядке – в 
дежурную часть, через eOtinish, 
или позвонив в call-центр АФМ 
1458, или на телефон доверия 
ДЭР по ЗКО 8 (7112) 53-84-27, 
– рассказал Асылбек Дюсенов.

С введением уголовной от-
ветственности за рекламу финан-
совых пирамид законодательство 
стремится пресечь не только саму 
деятельность таких схем, но и их 
популяризацию. Организаторы, 
которые пытаются заманить новых 
участников через рекламу, несут 
серьезные юридические последст-
вия, включая уголовные наказания. 
Также стоит отметить, что такие 
меры не ограничиваются только 
ответственностью за рекламу. 
Введение уголовной ответствен-
ности за участие в финансовых 
пирамидах и создание таких схем 
способствовали более активным 
действиям правоохранительных 
органов по выявлению и ликвида-
ции этих опасных организаций.

Для эффективного противо-
действия финансовым пирамидам 
необходимо применять ком-
плексный подход, включающий 
различные меры, которые воздей-
ствуют на все уровни общества 
и экономики. Успешная борьба с 
финансовыми пирамидами требует 
не только применения жестких мер 
на уровне законодательства, но и 
активного вовлечения общества 
в процесс. Комплексный подход, 
включающий законодательные 
инициативы, образовательные 
программы, использование сов-
ременных технологий и осве-
домленность граждан, является 
залогом эффективной защиты как 
экономики, так и прав и интересов 
граждан.

Шухрат ХАШИМОВ,
Тараз

РЕГИОНЫ НЕДЕЛИ
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Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

За рекламу финансовой инвестиционной 
пирамиды, то есть за распространение 
информации  с использованием масс-
медиа, сетей телекоммуникаций или 
онлайн-платформ,  гражданину грозит 
максимально 4 года лишения свободы.



8

18 ЯНВАРЯ 2025  | СУББОТА

№ 6 (4550) www.liter.kz

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ТУРИЗМ

Мадимит
 ЧУЛЕМБАЕВ,     
Астана

НА ВЫХОДЕ В СТРАТОСФЕРУ
Сегодня Казахстан нацелен на создание 
конкурентоспособной и привлекательной 
туристической отрасли, которая обеспечит 
экономический рост и укрепление меж-
дународного имиджа страны. О ключевых 
направлениях развития отрасли в Казахста-
не рассказал председатель правления АО 
«Национальная компания «Kazakh Tourism» 
Кайрат САДВАКАСОВ.

«УМЕТЬ 
ПРЕПОДНЕСТИ СЕБЯ»
– Кайрат Серикович, в дале-

ком 2001 году вы начинали свой 
путь в гостиничном бизнесе в  
отеле InterContinental. Как по-
влиял на вас этот опыт, и какие 
уроки вы вынесли из него для 
своей карьеры?

– «Интерконтиненталь» был 
первым серьезным работодате-
лем по специальности. Работа во 
фронт-офисе напрямую с гостями, 
в том числе и иностранцами, на- 
учила меня находить общий язык 
и разрешать конфликты. Это по-
могает мне и в сегодняшней ра-
боте постоянно быть на острие, 
работая и во внешнем контуре с 
зарубежными партнерами и ино-
странным медиапространством. 
Очень важно уметь преподнести 
себя. Внутри одной отрасли у нас 
очень много заинтересованных 
сторон, у которых порой бывают 
полярно противоположные мнения 
касательно развития туризма. Здесь 
нужно уметь находить общий язык, 
брать на себя лидерство, проявлять 
инициативу. Я думаю, что отель – 
это хорошая школа для тех, кто 
дальше хочет работать в туризме, 
в туроперейтинге, или же прийти 
заниматься развитием дестинаций 
в акимате или же на республикан-
ском уровне.

– После многих лет работы 
в бизнесе, как вам удается под-
держивать уровень энергии и 
держать руку на пульсе? Есть ли 
у вас какие-то личные ритуалы 
или привычки, которые помога-
ют оставаться сосредоточенным 
и не терять баланс?

– Это здоровый сон. Я часто 
выступаю в университете и гово-
рю: «Если у вас есть возможность 
отдохнуть и не посетить очередной 
ночной клуб, это очень важно». 
Хотя я и сам в студенчестве не 
всегда этому следовал ввиду гра-

фиков, фултайма работы. Также 
спорт достаточно серьезно при-
водит в тонус. Еще важна возмож-
ность путешествовать – например, 
хайкинг за город или возможность 
выехать куда-то за рубеж. В нашей 
работе важна насмотренность. Ис-
пользую любую возможность по-
бывать где-то на природе. Понятно, 
у тех, кто около госслужбы, график 
всегда ненормированный, поэтому 
любая смена обстановки дает заряд 
энергии, расширяет кругозор, а где-
то даже восполняет пробелы в зна-
ниях. Ведь отрасль туризма очень 
быстро и стремительно меняется 
под воздействием трендов, техно-
логий и, возможно, каких-то геопо-
литических изменений, катастроф 
или пандемий. Нужно постоянно 
ездить, общаться с коллегами и 
туристами, чтобы лучше понимать 
этот рынок.

«ВО ИЗБЕЖАНИЕ 
ЗАСТОЕВ»
– Какую роль в вашем успехе 

сыграла команда, с которой вы 
работаете? Как вы подходите к 
выбору людей и созданию усло-
вий для их развития?

– Еще на момент создания 
Kazakh Tourism в 2017 году, нахо-
дясь у ее истоков, когда создавалась 
структура и велась организационная 
работа, я смог собрать костяк людей, 
например, из тех, с кем мне довелось 
поработать еще в сфере отельного 
бизнеса. И вместе мы смогли пройти 
все первые сложности становления 
компании. К примеру, было время, 
когда мы по 3-4 месяца не получали 
зарплату ввиду бюджетных прово-
лочек. То есть это люди, которые 
прошли и пандемию, и сделали очень 
многое для туризма в стране в це-
лом. Я сумел их собрать, наверное, за 
счет доверия, какого-то авторитета 
или же профессионально-друже-
ственных отношений. И в первую 
очередь это люди, которые изначаль-
но «заражены» туризмом, готовые 
пойти работать за идею, чтобы что-
то поменять в этой важной отрасли. 
И этот костяк сегодня практически 
полностью представлен в команде 

Kazakh Tourism и по-прежнему при-
нимает участие в развитии страны.

– В данный момент вы воз-
главляете одну из крупнейших 
компаний страны. Какие ключе-
вые задачи стоят сегодня перед 
вами как лидером?

– Сейчас мы на том этапе, 
когда необходимо трансформиро-
ваться. Мы понимаем, что какую-то 
часть становления мы уже прове-
ли. Мы попробовали несколько 
организационных структур, по-
пробовали различные ниши, где 
мы приносим ценность. Я думаю, 
что сейчас достаточно высокие и, 
может быть, местами даже завы-
шенные ожидания от общества. 
Также есть серьезные задачи, ко-
торые поставлены руководством 
страны. С учетом всего этого 
необходимо трансформировать 
компанию во избежание застоев в 
масштабе развития отрасли. Если 
мы по-прежнему хотим занять се-
рьезную позицию на глобальной 
карте туризма. И, конечно, как 
компании нам необходимо боль-
ше ресурсов, больше полномочий, 
больше финансирования, чтобы 
хотя бы достойно конкурировать 
в регионе.

«ЧТО МЫ 
ПРОГЛЯДЕЛИ?»
– В нашей стране сегодня 

активно развивается туристиче-
ская отрасль. Какие направления 
в туризме, по вашему мнению, 
могут стать визитной карточкой 
Казахстана в будущем?

– Ставка всегда шла и идет на 
экотуризм. Немного избитое по-
нятие, и где-то кому-то уже набило 
оскомину. Некоторые используют 
его достаточно дежурно, но, если 
углубиться в дефиницию, если 
посмотреть на тренды, – в общей 
массе идет недопонимание экоту-
ризма. Потому что экотуризм – это 
не только про отдых на природе 
или же отдых, который не при-
носит вреда природе. Экотуризм 
– это еще про то, что необходимо 
оставлять место отдыха лучше, чем 
оно было до твоего приезда. Экоту-
ризм – это такая просветительская 
миссия.

Несомненно, здесь нужны 
природные ресурсы, и они у нас 
есть. Единственное, чего нам не 
хватает, – нам нужно углубиться в 
плане устойчивости, и sustainability 
– это сейчас достаточно серьезный 
мировой тренд. Пока в мире это 
перетекает из тренда в мейнстрим, 
нам необходимо где-то изменить 
законодательство, где-то провес- 
ти обучение и в целом менять со-
знание населения на пути к осоз-
нанному потреблению в туризме. 
То есть, если выбрать какой-то 
фреймворк, то мы знаем про ESG 
(Environmental, Social, Governance 
– Экологическое, социальное 
и корпоративное управление – 
прим. автора), мы знаем про PPP 
– People, Planet, Profit. Если будем 
выстраивать этот бизнес и госрегу-
лирование вокруг устойчивости, то 
мы сможем прийти к правильному 
экотуризму.

То, что мы, откровенно гово-

ря, проглядели за последние годы, 
и на что необходимо сейчас делать 
ставку: во-первых, это агротуризм, 
который во многих местах рас- 
сматривают как часть экотуризма, 
но я бы рассматривал его как от-
дельное большое направление. Еще 
одно направление, наша новая ви-
зитная карточка – это космодром 
Байконур и околокосмический 
туризм. То есть это могут быть и 
наблюдения за звездами, и изучение 
истории космоса, и даже полеты в 
космос, пусть даже суборбиталь-
ные.

– Давайте поговорим об этом 
подробнее. Расскажите, пожа-
луйста, про агротуризм.

– Есть страны, где работают 
организации, в том числе квазиго-
сударственные структуры, которые 
занимаются развитием агротуриз-
ма. Например, в Италии этот рынок 
составляет порядка 1,4 миллиарда 
долларов. Также во многих частях 
Европы или даже в Китае наблюда-
ется стремительный рост.

У нас в стране сейчас порядка 
200 тысяч фермерских хозяйств, но 
до сих пор существуют запреты 
на развитие агротуризма, то есть 
нельзя земли сельхозназначения ис-
пользовать по-другому. Мы сейчас 
хотим добиться изменений в зако-
нодательстве, чтобы, помимо адми-
нистративных объектов, фермеры 
могли строить и некапитальные 
сооружения на землях сельхозназ- 
начения. Мы не говорим о больших 
пятизвездочных отелях, мы гово-
рим о глэмпингах, кемпингах и 
небольших домиках. Тренд серьез-
ный, и он имеет все шансы перейти 
в мейнстрим и закрепиться. У нас с 
учетом наших территорий и ланд-
шафтов более 30% населения до сих 
пор проживает в сельской местно-
сти, но идет очень серьезный отток, 
и во избежание демографической 
проблемы одним из решений может 
стать агротуризм.

«ЕСЛИ БЫТЬ, 
ТО БЫТЬ ПЕРВЫМ»
– Также вы упомянули Бай-

конур. Что представляет из себя 
астротуризм и в чем его преиму-
щества?

– Историю Байкону ра и 
историю полетов в космос у нас 
не отнять: я думаю, что за этим 
большое будущее как во внутрен-
нем туризме, так и для привлечения 
иностранных гостей. Мы видели в 
новостях, как погибали иностран-
цы, которые пытались добраться 
до территории, как сталкеры. Мы 
видим, как кого-то арестовывают 



9

18 ЯНВАРЯ 2025  | СУББОТА

№ 6 (4550)www.liter.kz

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

«Историю Байконура и историю полетов в космос у нас 
не отнять: я думаю, что за этим большое будущее как  
во внутреннем туризме, так и для привлечения  
иностранных гостей.»

за незаконные фотографии. Мы 
видим органический интерес к 
этому месту силы. Действительно 
сакральное место.

Сейчас используются те тер-
ритории, которые выходят из-под 
аренды РФ и передаются под кос-
мическую программу «Байтерек». 
Речь идет о бывшей площадке 
«Зенита». Ведутся переговоры о 
передаче казахстанской стороне 
«Гагаринского старта», где со-
вместно с «Казкосмос» мы будем 
уже развивать данную площадку 
в туристических целях. Далее мы 
хотим ставить вопрос о передаче 
музея Космонавтики, домика Га-
гарина, домика Королева, а также 
ангара, где хранятся макеты шаттла 
«Буран». Прикоснуться к этому в 
прямом и переносном смысле ста-
новится возможно. Это большой 
блок истории, на котором можно 
сформировать современный сто-
рителлинг, можно проводить ме-
роприятия.

Возможно, вы слышали про 
«Yuri's Night», когда космическое 
сообщество собирается в разных 
уголках планеты. Мы хотим про-
водить их и у нас. Хотим, чтобы 
проводились аналоги «Burning 
Man», потому что космодром се-
годня – это практически две тер-
ритории Москвы, там огромные 
площади, где можно проводить 
различные мероприятия – от ма-
рафонов до фестивалей. С точки 
зрения брендинга, этот вопрос 
никак не продвигался. Рано или 
поздно эта территория вернется 
к нам, и я думаю, что нам нужно 
делать серьезные шаги по бренди-
рованию уже сейчас, возможно, уже 
с этого года мы начнем развивать 
это направление.

«НЕОБХОДИМА 
ТРАНСФОРМАЦИЯ»
– Какие изменения в госу-

дарственной политике могли бы 
помочь в дальнейшем развитии 
туризма и бизнеса в Казахстане?

– Мы проделали большой путь. 
Создание самой национальной ком-
пании – это был серьезный прорыв. 
Впервые в истории независимого 
Казахстана были введены меры гос- 
поддержки. На сегодня есть стиму-
лы как для населения (к примеру, 
программа по стимулированию пу-
тешествий внутри страны «Kids go 
free»), так и для инвестиционных 
преференций, – возврат 10% при 
строительстве отелей или тема-
тических парков, также 25% при 
покупке автобусов или другого 
транспорта туристического класса, 
покупке горнолыжного оборудова-
ния и так далее.

Многие такие вещи были 
сделаны, но процесс «трансфор-
мации» необходимо запускать уже 
сейчас. И идти на какие-то более 
смелые вещи, даже если некоторые 
покажутся антирыночными, но их 
необходимо провести. Я приведу 
пример: когда-то и национальная 
компания Air Astana считалась 
не только флагманом, но и моно-
полистом. Также можно сказать 
и про телекоммуникационную 
сферу, в случае с KazakhTelecom, 
когда государство вырастило се-
рьезного игрока на рынке, затем 
произошла либерализация, и вот 
на основе того был сильный игрок, 
и повысился спрос, отрасль смогла 
диверсифицироваться. То же самое 

можно сказать и про другие отрас-
ли. В туризме вот этого «якоря» 
никогда не было, который тянул бы 
за собой развитие.

«ПО ПУТИ 
УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ»
– Какова роль вашей компа-

нии в этом направлении?
– Мы хотим поднять вопрос, 

о том, чтобы Kazakh Tourism ста-
новился оператором в каких-то 
определенных нишах, куда не 
всегда зайдет обычный бизнес. 
Если вернуться к развитию Байко-
нура, это стратегический объект, 
и туда просто так пускать бизнес 
будет не совсем правильно. Нужно 
сохранять интересы государства, 
и здесь могла бы выступить нац-
компания Kazakh Tourism. Гово-
ря об астротуризме, речь идет не 
только о космодроме Байконур, 
мы говорим и о Тянь-Шаньской 
астрономической обсерватории, 
и об обсерватории на плато Ассы. 
И таких объектов стратегического 
характера у нас очень много. Даже 
всем известный военный туризм 
активно процветает где-нибудь в 
Польше и даже в Беларуси. Всег-
да есть люди, готовые приезжать 
и платить за поездку на снятом с 
учета танке или пострелять из ору-
жия. Мы начинали эти переговоры 
с Минобороны о развитии данного 
направления и готовы продолжить 
диалог. Или же охотничий туризм 
– это тоже стратегические объекты, 
где необходимо присутствие и за-
щита интересов государства.

– В чем ключевые функции 
туризма?

– Мы социальное государ-
ство, что Президент в очередной 
раз подчеркнул в своем интервью. 
Туризм определенно несет соци-
альные функции и также является 
частью решения многих социаль-
ных проблем.

К примеру, это региональное 
выравнивание. Если правильно 
развивать, регулировать и стиму-
лировать туризм, мы можем рас-
пределить и нивелировать доходы 
по всей территории страны. Также 

это рабочие места, которые всегда 
нужны, и, при всем уважении к ис-
кусственному интеллекту и прочим 
технологиям, туризм – это трудо-
емкая отрасль, где всегда нужны 
люди, которые будут создавать 
впечатления, улыбаться и давать 
живые эмоции.

Туризм также несет и идеологи-
ческую функцию. Не стоит пренеб- 
регать туризмом как инструментом 
взращивания патриотов. Например, 
раньше были такие предметы, как 
краеведение. И нам очень важно, 
чтобы наши дети могли увидеть уро-
чище Бозжыра, мавзолеи в Туркеста-
не или же Катон-Карагай. У нас был 
проект «Живые уроки», когда при-
возили детей из Павлодара в Тур-
кестан или же детей из Туркестана 
привозили в Астану и в павильонах 
«Нур Алем» проводили уроки фи-
зики. Так мы взращиваем будущего 
внутреннего туриста и прививаем 
ребенку любовь к Родине в унисон 
программе «Таза Қазақстан».

– Есть ли у вас видение того, 
как Казахстан может привлечь 
больше иностранных инвести-
ций в туризм? Какие шаги мог-
ли бы улучшить инвестиционный 
климат?

– Прежде чем привлекать ино-
странные инвестиции в эту отрасль, 
я бы заглянул все-таки внутрь стра-
ны. К примеру, в Алматы небывалый 
бум, и те же отели бывает сложно 
забронировать за месяц вперед. 
Спрос достаточно серьезный. И 
в регионах не везде есть хотя бы 
один брендовый отель. Например, 
Шымкент – это город в самой густо-
населенной части Казахстана вдоль 
Туркестанской дуги. Нужно больше 
отелей, и в первую очередь на это 
должны отреагировать местные ин-
весторы. Когда появится достаточно 
серьезная критическая масса, тог-
да иностранные инвесторы станут 
обращать внимание. Иностранных 
инвесторов отпугивает отсутствие 
нас на глобальной карте. Мы не-
достаточно тратим на маркетинг, 
чтобы бренды слышали о нас как 
о популярном направлении. Есть 
очень много пробелов, которые 
мы не закрываем. Допустим, меж-

дународные новостные порталы 
по типу CNN или BBC, мы редко 
там выходим, по сравнению с тем 
же Азербайджаном. Эти 360 граду-
сов маркетинговой коммуникации 
у нас очень слабо ведутся, и это 
тоже влияет на инвестиционную 
привлекательность. Также, говоря 
о инвестиционных преференциях, 
мы смогли внести некоторые из-
менения в Предпринимательский 
кодекс, но процесс продолжается, 
и многие вопросы еще предстоит 
пересмотреть.

– Туризм неизбежно связан 
с экологией. Какие меры пред-
принимает ваша компания, что-
бы минимизировать негативные 
последствия и развивать эколо-
гически устойчивый туризм в 
Казахстане?

– Сегодня мы находимся в про-
цессе, чтобы внести предложения о 
пересмотре Закона о туризме. Про-
фильный закон декларирует наши 
стратегии и направленность на 
устойчивый туризм. Но при этом 
регуляторного фреймворка нет. С 
учетом международных соглашений 
у нас усиливаются обязательства. 
Если взять 17 целей устойчивого 
развития, нас рассматривают в 
рамках восьмой цели – это рабо-
чие места и равные возможности и 
так далее. Но на самом деле туризм 
может принимать участие как ми-
нимум в пяти из этих целей, в том 
числе касательно воды и использо-
вания природных ресурсов.

Допустим, какие-то меры 
господдержки, в том числе льгот-
ные кредиты или послабления по 
налогам, можно будет выдавать в 
случае, если определенные отели 
или турфирмы переходят на устой-
чивость, например, отказавшись от 
пластика, или при их переходе на 
ВИЭ. Мы должны признавать этих 
игроков рынка.

Сейчас мы в процессе того, 
чтобы обосновать эту необхо-
димость, и в данном случае мы 
внесем эту инициативу в Минис- 
терство туризма и спорта, чтобы 
инициировать изменения нашего 
профильного закона и пересмот- 
реть его полноту с точки зрения 

устойчивого развития. Это не вея- 
ния времени и далеко не тренд, а 
уже серьезные обязательства, и для 
этого нам нужно серьезно адапти-
роваться. В рамках подготовитель-
ного этапа мы идем к этому.

«ОВЕРВЬЮ 
НА ЗАВТРАШНИЙ 
ДЕНЬ»
– Как вы видите будущее ту-

ристической отрасли Казахстана 
и компании Kazakh Tourism че-
рез 10 лет?

– Я вижу Kazakh Tourism как 
оператора по определенным нише-
вым видам туризма и как бренд-ме-
неджера страны. С пониманием 
того, что есть туристический бренд, 
который помогает многим стра-
нам, в том числе и в привлечении 
инвестиций и создании хорошего 
имиджа страны.

Я бы хотел, чтобы мы также яв-
лялись «медиаокном» в страну. Се-
годня мы содействуем иностранным 
компаниям в съемках документаль-
ных фильмов. От китайского нацио-
нального телевидения до различных 
греческих телешоу или французских 
студий. Когда эти люди к нам при-
ходят, они видят в нас единое окно. 
И, используя эту возможность, и то, 
что мы рекламируем нашу страну за 
рубежом, мы хотели бы стать еди-
ным бренд-менеджером, который 
регулировал бы данную повестку в 
нашей стране. Часто бывает так, что 
от нас идут разрозненные месседжи 
во внешний контур, и у людей, не 
знакомых с нашим регионом, могут 
сложиться неправильные впечатле-
ния об отдыхе внутри нашей страны.

Кроме того, я бы хотел, что-
бы мы стали экспертным цен-
тром в плане подготовки кадров 
совместно со Всемирной турист-
ской организацией и, может быть, 
с некоторыми университетами. На 
сегодня в Kazakh Tourism, не по-
боюсь сказать, сконцентрированы 
лучшие кадры в дестинационном 
менеджменте. В этом году мы уже 
сделали первую попытку, обучив 
представителей шести регионов, а 
уже в феврале ожидается второй 
поток обучения.

– Вы – человек с богатым 
и насыщенным бэкграундом. 
Скажите, был ли момент, когда 
вы почувствовали, что уже до-
стигли того, к чему стремились?

– Обычно, отвечая на такой 
вопрос, я часто шучу, что как вы-
пускник одного из первых выпус- 
ков специальности «туризм» Ев-
разийского национального уни-
верситета я достиг своего пика. 
Но как выпускник Нью-Йоркского 
университета, я чувствую, что все 
еще впереди и многое еще пред-
стоит сделать. Зарубежное обра-
зование на многое открыло глаза 
и дало «овервью» того, куда можно 
было двигаться. В принципе все эти 
знания я использую, и я думаю, что 
как внутри Kazakh Tourism, так и 
за его пределами можно еще расти. 
Какую-то промежуточную точку 
я установил, и определенный геш-
тальт закрыт. Но все-таки думаю, 
что есть, куда расти, потому что 
туризм в нашей стране пока далек 
от совершенства, и, чтобы прои-
зошли кардинальные изменения, 
нужно еще много лет двигаться в 
этом направлении.

Фото с сайта: kazakhstan.travel



НОВАЯ КОНЦЕПЦИЯ ПРОФОРИЕНТАЦИИ 
ПОМОЖЕТ СДЕЛАТЬ ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР
В области Абай разработан региональный план по проведению Года рабочих про-
фессий, в который включено более 300 мероприятий, организуемых местными ис-
полнительными органами совместно с неправительственным сектором.

В реализации плана, кури-
руемого управлениями образо-
вания, предпринимательства и 
индустриально-инновационного 
развития, внутренней полити-
ки, координации занятости и 
социальных программ области 
Абай и другими ведомствами, 
примут участие филиал пар-
тии «AMANAT», отраслевые 
профсоюзы, депутаты маслиха-
тов, Палата предпринимателей 
«Атамекен», высшие, профес-
сионально-технические, обще-
образовательные учреждения, 
промышленные предприятия 
и другие заинтересованные 
организации.

О том, как будет прохо-
дить Год рабочих профессий, 
на площадке Региональной 
службы коммуникаций сообщили 
представители образования. 
В перечне запланированных 
мероприятий: международный 
форум, фестивали, дни открытых 
дверей, экскурсии на предприя-
тия, встреча с работодателями, 
подписание меморандумов, 
ярмарки вакансий, региональ-
ные чемпионаты WorldSkills, 
Agroskills, республиканские и 
областные выставки, конкур-
сы, молодежные флешмобы, 
фотовыставки, круглые столы и 
другие активные и креативные 
формы организации событий.

– Самым важным и ра-
достным событием, которое 
произошло в этом году, стало 
принятие нового норматива 
подушевого финансирования 
колледжей. Сейчас средний 
размер средств, выделяемых 
на обучение одного студента, 
составляет 437 тыс. тенге, а с 
нового учебного года для кол-
леджей, достигших конкретных 
показателей, повысится более 
чем в 2 раза и составит 912 тыс. 
тенге. Новая система финанси-
рования позволяет готовить 
конкурентоспособных специали-
стов, оснащать образовательные 
организации современными 
материально-техническими 
средствами, организовывать 
курсы повышения квалификации 
учителей, – сообщила Айжан 
Курманова, заместитель руково-
дителя управления образования 
области Абай.

По ее информации, в рамках 
плана в стране будет запущена 
новая концепция профориен-
тации.

– Новые подходы к проф-
ориентации позволяют уча-
щимся узнать о современных 

требованиях на рынке труда, 
оценить перспективы карьеры 
в конкретных секторах эко-
номики и правильно выбрать 
профессию. Принимается ряд 
мер по усилению роли института 
профориентатора в школах. 
Это внедрение KPI (ключевых 
показателей эффективности) в 
профориентационной деятель-
ности школ; формирование 
новых функций педагогов-
проф ориентаторов; проведение 
курсов повышения квалифика-
ции; подготовка методических 
материалов; разработка пакета 
диагностических инструментов 
и рекомендаций по профори-
ентационной работе; проведе-
ние диагностики (регулярное 
тестирование учащихся с целью 
выявления склонностей и ин-
тересов) и так далее. Плани-
руется ежегодно охватывать 
профориентационной работой 
на платформе «Мансап компа-
сы» всех старшеклассников. 
Платформа будет предоставлять 
учащимся доступ к информации 
о профессиях и актуальных 
вакансиях, позволит проводить 
профессиональную диагностику, 
получать карьерные консуль-
тации и взаимодействовать с 
работодателями, способствуя 
более эффективному выбору 
профессии и трудоустройству 
выпускников, – проинформиро-

вала заместитель руководителя 
управления образования.

Вилена Жакупбаева, руко-
водитель отдела технического 
и профессионального образо-
вания управления образования 
области Абай, подчеркнула, 
что для системного развития 
работы в этом направлении в 
области разработан «Атлас 
новых профессий» с учетом 
региональной потребности в 
кадрах.

– В области Абай с учетом 
данных Центра развития трудо-
вых ресурсов составлен перечень 
профессий, на которые будет 
спрос. Это сварщики, сантех-
ники, штукатуры, трактористы, 
строители-монтажники. По 
всем этим профессиям мы ведем 
обучение и готовим специали-
стов. В связи с потребностями 
социальных партнеров-работо-
дателей мы планируем открыть 
новые специальности и готовить 
управляющих многоквартирными 
жилыми домами, ландшафтных 
дизайнеров, техников-маркшей-
деров, – отметила Вилена Жа-
купбаева.

По словам спикеров, в обла-
сти разработана Дорожная карта 
по трансформации технического 
и профессионального образова-
ния, в которой пересмотрены 
подходы подготовки кадров, 
начиная от содержания обра-

зования, и до трудоустройства 
выпускников.

Так, ожидается трудоустрой-
ство лучших выпускников ТиПО в 
ведущие компании страны. Кроме 
того, будет организовано обуче-
ние студентов ТиПО навыкам 
поиска работы и трудоустройства 
с использованием единой циф-
ровой платформы «Электронная 
биржа труда» через карьерные 
центры. Таким образом, ищущие 
работу студенты колледжей будут 
иметь возможность подать свои 
резюме, проходить собеседова-
ние в онлайн-режиме, научатся 
заключать трудовые договоры. 
По области в рамках Года рабочих 
профессий планируется открытие 
111 рабочих мест, в том числе 
и на новых предприятиях. На-
пример, в открывающемся цехе 
рафинации с линией розлива и 
фасовки подсолнечного масла 
в ТОО «Qazaq Astyq Group».

В городе Семее и Жармин-
ском районе области для форми-
рования предпринимательских 
навыков у студентов колледжей 
будут запущены бизнес-стартапы 
и мини-предприятие. Например, 
в феврале при поддержке спон-
соров планируется открытие 
стартап-центра «SFEK Startup 
Academy» в Семее, в сентябре в 
Жарминском технологическом 
колледже намечено открытие 
мини-предприятия по выпечке 

хлебобулочных изделий «Шар 
дәмі наубайханасы».

По информации представи-
телей управления образования, 
в целях совершенствования 
системы подготовки рабочих 
кадров с момента создания об-
ласти Абай по итогам анализа 
системы ТиПО была проведена 
работа по профилизации учебных 
заведений.

– Ранее по области было 
36 колледжей, некоторые из кото-
рых дублировали специальности 
и не имели достаточно сильной 
материально-технической базы. 
После реорганизации (путем 
слияния) на сегодняшний день 
функционируют 33 колледжа. Так, 
два колледжа, расположенных 
в Жарминском районе, стали 
одним: Высший колледж геоде-
зии и картографии объединен 
с Колледжем строи тельства, 
Политехнический и Индустри-
ально-технологический колледжи 
стали одним учреждением, – 
рассказала об изменениях в 
системе местного ТиПО Вилена 
Жакупбаева.

По мнению экспертов, слия-
ние колледжей дало возможность 
провести их ребрединг и пере-
ориентировать на подготовку 
высококвалифицированных 
кадров, востребованных на 
рынке труда.

В настоящее время за счет 
средств местного бюджета, 
работодателей и колледжей 
ведется работа по обновлению 
материальной базы, открытию 
современных оборудованных 
центров компетенций, соот-
ветствующих государственным 
стандартам, что создает условия 
для комфортного прохождения 
студентами учебного и произ-
водственного процессов.

В рамках дуального обучения 
колледжи осуществляют динамич-
ное и долгосрочное сотрудниче-
ство с социальными партнерами. 
На сегодня 31 колледж внедрил 
дуальное обучение, где ведется 
подготовка по 70 специальностям 
с охватом 3 060 студентов, что 
составляет 21%.

Крупные и средние пред-
приятия области берут шефство 
над колледжами. В 20 коллед-
жах области заключены мемо-
рандумы о шефстве с охватом 
4 200 студентов. На сегодняшний 
день 3 033 студента проходят 
производственную практику 
на предприятиях в рамках ме-
морандумов.

В текущем учебном году 
по заявкам предприятий по 
целевому государственному 
заказу зачислено 719 студентов (в 
2023 году – 645). Как отметили 
спикеры, такое сотрудничество 
позволит обновить образователь-
ные программы и подготовить 
кадры, отвечающие требованиям 
рынка труда.

ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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СОЦИУМ

Новая система финансирования позволяет готовить 
конкурентоспособных специалистов, оснащать обра-
зовательные организации современными материаль-
но-техническими средствами, организовывать курсы 
повышения квалификации учителей
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ

12 января 2025 года 85 лет исполнилось бы лауреату Государственной 
премии РК, заслуженному деятелю РК, автору нескольких десятков 
художественных произведений, писателю Сабиту Досанову. Среди 
его произведений – широко известные романы «Горная дорога», 
«Вторая жизнь», эпопея «Двадцатый век», повесть «Белая аруана», 
сборник стихов «Қазағым-ай, қайда кетіп барасын?» (Куда вы идете, 
мои казахи?) и другие.

...Сабит-ағай был другом 
моего покойного отца Бақтығұла 
Ойшыбаева. Мой отец после 
окончания КазГУ уехал на малую 
родину, жил обычной жизнью 
главного редактора районной 
газеты, потом его сняли с долж-
ности, устроили травлю, и вокруг 
него образовался вакуум. Помню, 
как часто в то время звонил ему 
со словами поддержки из Алматы 
Сабит Досанов. И как после этих 
бесед папа хоть ненадолго, но во-
одушевлялся. Потом уже, когда я 
работала в газете «Казахстанская 
правда», Сабит Досанов пришел 
в редакцию знакомиться со мной, 
23-летней девчонкой.

С тех пор мы поддерживали 
с ним постоянную связь, я брала 
у него несколько раз интервью. 
Поэтому не понаслышке знаю, 
какую неординарную жизнь он 
прожил! Она похожа на бурную 
и полноводную реку!

«БАЛОВЕНЬ СУДЬБЫ»
Сабит Досанов раз десять 

был на волоске от верной смерти. 
Например, он был пассажиром 
самолета Ил-18, потерпевшего 
крушение в алматинском аэро-
порту 4 января 1965 года.

Вот как он об этом мне 
рассказывал: «Если посчитать, то 
судьба меня оберегала раз десять 
от верной смерти. В первый раз 
это случилось в детстве. Времена 
тогда были тяжелые, царили голод 
и холод в прямом смысле. Помню, 
печи отапливались простым камы-
шом и его колосками-соцветиями. 
Я, как только научился читать, 
стал заядлым книгочеем. И как-то, 
сидя у печи, я читал очередную 
книгу, как вдруг на мои брюки 
упала искра. Надо пояснить, в то 
время нам брюки шили, вклады-
вая в ткань вату для утепления. И 
вот вата загорелась, я понесся от 
страха по улице, весь в огне. Мой 
нагашы, заметивший это, погнал-
ся за мной на коне. Видимо, из-за 
болевого шока я бежал быстро, 
во всяком случае родственнику 
не удавалось меня догнать даже 
верхом на коне. Тогда он меня 
зацепил куруком, арканом для 
ловли лошадей в виде длинного 
шеста с петлей на конце. Покатав 
меня по снегу, сбил огонь и спас 
меня от верной смерти.

Второй раз судьба меня убе-
регла в 15 лет. Мы с отцом зимой 
поехали рубить камыш около 
озера. Естественно, я, полный сил 
подросток, вошел в раж и начал ру-
бить камыш, забыв о предосторож-
ности. И не заметил, как наступил 
на тонкий лед, который не твердел 

под воздействием восходящих 
потоков теплых вод подводных 
источников. И пошел под воду в 
валенках и теплой одежде. Лихо-
радочно соображая, обмотал руки 
стеблями молодого камыша, чтобы 
удержаться, и стал звать на помощь 
отца. Папа, схватив меня и укутав 
в свою верхнюю одежду, повез в 
ближайший чабанский отгон. Там 
с меня еле срезали заледеневшую 
одежду, ноги в валенках, помню, 
сунули прямо в пылающий огонь. 
Потом, зарезав жирного барана, 
завернули меня в его шкуру, чтоб 
спасти от верной пневмонии. 
Ночью я начал бредить от сильной 
температуры... Только через неде-
лю мы с отцом вернулись домой к 
матери, которая с ума сходила от 
неизвестности.

Что касается того злопо-
лучного рейса, то как сейчас 
помню, что третьего января из 
Усть-Каменогорска я прибыл в 
аэропорт Семипалатинска. Мне, 
как и сотням пассажиров, штур-
мовавшим кассы, нужно было 
срочно в Алма-Ату. Завтра – на 
работу, а билетов нет. Попасть на 
борт самолета Ил-18 мне помог 
мой высокопоставленный дядя. 
Это был рейс Москва – Омск 
– Семипалатинск – Алма-Ата. 
Нам с дядей достались места в 
хвостовой части. Затем самолет 
поднялся. Все вроде шло как 
надо, но свою роль сыграл туман. 
Экипаж не смог посадить лайнер, 
хотя диспетчер отправлял нас 
на запасной аэродром. Само-
лет начал разлетаться на части. 
Пассажиры взлетели вверх, на 
высоту 4-этажного дома. От 
удара я потерял сознание. Придя 
в себя, начал звать дядю, но заме-
тил, что рядом горит бак. Надо 
отметить, что я был крепким 
спортивным парнем, который 
не курил и не пил. Превозмогая 
слабость, я встал, но рухнул от 
боли и потерял сознание. У меня 
было сломано бедро, я получил 
сильнейшие ушибы груди и, 
как выяснилось потом, перелом 
ключицы. Усилием воли я заста-
вил себя мобилизоваться, чтобы 
отдалиться от этого бака. Через 
несколько минут он взорвался, 
а его остатки догорали именно 
на том месте, где только что был 
я. Когда прибыли спасатели, я 
был контужен, слышал их голоса: 
«Мертвый, и здесь мертвые». 
Тогда я напряг все свои силы и 
попытался выкрикнуть: «Я жи-
вой!». Все пассажиры погибли. А 
мне Всевышний даровал жизнь».

Кстати, катастрофы пресле-
довали его и на земле: однажды в 
Москве Сабит Досанов попал в 
серьезную дорожно-транспорт-
ную аварию. Это был 1985 год: 
«Мне посчастливилось попасть в 

делегацию, которая должна была 
полететь в Индию! Это был пре-
дел мечтаний советского челове-
ка. За день до отлета решил зайти 
к своему редактору Голосовской, 
готовившей мою книгу «Горная 
дорога». Переводчик Юрий 
Чичев вышел из такси на полпути, 
меня же таксист повез дальше. 
Он, невзирая на гололед, несся 
как метеор по трассе и врезался в 
снегоуборочную машину. Я поте-
рял сознание, но, придя в себя от 
воя сирен, вспомнил, что теперь 
могу не попасть в вожделенную 
Индию. И... убежал с места про-
исшествия в гостиницу, нещадно 
напугав своим видом администра-
тора. С рассеченным веком, весь в 
крови, я уговорил ее не вызывать 
«Скорую помощь». Сердоболь-
ная женщина всю ночь выхажи-
вала меня, вся правая нога была 
в осколках. На следующий день, 
собрав силу воли в кулак, я пошел 
на место сбора вблизи Кремля. 
По дороге упал от слабости и 
разбил четыре бутылки коньяка 
«Казахстан», который купил в 
качестве сувенира. Расценив это 
как хороший знак, улетел в Дели в 
составе делегации.

Только благодаря молодости 
и крепкому здоровью я выдержи-
вал жесткий график делегации с 
температурой под 40. Все испу-
гались, когда мне пришлось снять 
одежду на пляже. Нога была в 
нарывах, все тело в синяках, над 
глазом – оторванное веко начало 
заживать»...

«ЦЕНИТЕЛЬ 
ЖЕНСКОЙ КРАСОТЫ»
Не менее насыщенной была 

и его личная жизнь. Писатель 
Сабит Досанов прослыл в свое 
время великим сердцеедом, был 
несколько раз женат… Вот что 
он сам про это говорил: «Как и 
всеми творческими личностями, 
писателями часто правят эмоции 
и чувства, мы черпаем энергию 
в любви и нуждаемся в красоте. 

Кто, кроме красивой женщины, 
может стать источником вдохно-
вения? Каюсь, с молодости я был 
влюбчивым мужчиной и часто 
посвящал красавицам поэтичес- 
кие строки. Кстати, мое умение 
правильно обходиться с особами 
женского пола послужило во 
благо имиджа страны. В 1974 
году в Алма-Ате проходила 5-я 
конференция писателей и литера-
торов стран Азии и Африки. Это 
серьезное мероприятие было под 
пристальным контролем высшего 
руководства страны. Мне пору-
чили руководить штабом. В один 
из дней приходит информация о 
том, что известная писательница 
из Пакистана отказалась обедать 
и желает вернуться домой. Руко-
водство попросило меня лично 
уладить эту ситуацию.

Как только я зашел в номер, 
то сразу встал на колени перед 
дамой, поцеловал ее руку и пред-
ставился горячим поклонником ее 
творчества и неземной красоты. 
Долго я восхвалял ее талант и кра-
соту. Выяснилось, что ее оскор-
била неправильная сервировка 
стола. Уговорив ее принять наши 
глубочайшие извинения, я уладил 
назревавший конфликт и сопро-
водил гостью во время вечерней 
прогулки на Медео».

«ТЯЖЕЛАЯ ПОТЕРЯ»
В 2013 году семью Доса-

новых постигло огромное горе 
– в день собственной свадьбы 
умер его младший сын Данияр 
Досанов. Естественно, здоровье 
Сабита Досанова и здоровье его 
супруги сильно пошатнулось. Он 
перенес две тяжелые операции…

– Эти пять лет для нашей 
семьи – самые тяжелые. В 
субботний ясный и прекрасный 
день, 17 августа 2013 года, в 
день, который все так долго и 
с нетерпением ждали, в день 
собственной свадьбы, по воле 
Всевышнего Данияр покинул 
этот мир. Никто, даже в самой 
отдаленной фантазии, не мог 
предположить такого. Честно 
признаюсь, если бы в тот момент 
в моих руках оказался флакон с 
ядом, я бы его выпил. Но меня 
заставила очнуться всемерная 
поддержка. Поначалу никто даже 
не мог осознать полностью того, 
что произошло. Все мы были в 
ступоре недоумения и непонима-
ния произошедшего. Лишь потом 
слезы захлестнули все на свете. 
Случилось непоправимое. Слу-
чилось то, что потрясло всех до 
глубины души и залило горем. В 
день его смерти ученые открыли 
в небе новую, засиявшую звезду. 
В день его смерти драгоцен-
ные камни, приготовленные на 
свадьбу, мистическим образом 
почернели. В этот день, в этот 
час и в ту минуту, когда он ушел, 
настенные часы в его комнате 
сами остановились… Памяти так 
рано ушедшего сына я посвятил 
свою книгу, сняли документаль-
ный фильм, вот здесь висит его 
портрет. Но все это разве может 
заглушить горе родителей, осо-
бенно матери, которые потеряли 
любимого ребенка?

Пережитое отразилось и на 
моем здоровье, мне потребова-
лась срочная операция, которую 
делают за границей. Нужны были 
средства, которых ни у меня, ни 
у родственников не оказалось. 
Меня стали иногда посещать 
мысли, что жизнь прожита и 
не стоило бы цепляться за нее 
так отчаянно, – делился Сабит 
Досанов с читателями газеты 
«Литер» в 2019 году.

«ГЛАВНАЯ КНИГА 
ЕГО ЖИЗНИ»
Из всех своих произведений 

Сабит Досанов выделял свой 
роман «Двадцатый век».  
Переломным моментом для него 
стало завершение этого литера-
турного труда, когда, дописав 
последний, четвертый, том своей 
книги, писатель позволил себе 
расслабиться на короткое время. 
К слову, в 2012 году Сабит  
Досанов получил за него  
Государственную премию.

Сабит Аймуханович как-
то рассказал мне, что именно 
заставило взяться его за столько 
объемное произведение: «Меня 
в глубине души всегда короби-
ло, что при советской власти из 
казахских баев делали эдаких 
пугал. Вспомните образы баев из 
народных сказок: толстый, лени-
вый сластолюбец и обжора. И я 
мечтал создать положительный 
образ казахского бая. Ведь, по 
сути, кто такой бай? Это человек, 
владеющий несколькими сотня-
ми голов скота, распоряжающий-
ся огромным хозяйством. А взять 
на себя такую ответственность 
может только человек, обладаю-
щий интеллектом.

Эту мысль я показал на 
примере главного героя в своем 
романе-эпопее «Двадцатый 
век» – бая Нурдаулета. Он был 
царским полковником, глубо-
ко образованным человеком, 
владел не только русским, но и 
иностранными языками, являлся 
представителем конституцион-
но-демократической партии. Но 
когда Нурдаулет понял сущность 
столыпинской реформы, он ото-
шел от царской политики и встал 
на защиту своего народа». 

Он хотел через преемствен-
ность поколений показать в этом 
произведении основные этапы 
XX века, его темные и светлые 
стороны. Сабит Досанов расска-
зывал: «Это была очень кропот- 
ливая, трудная работа. Можно 
сказать, что после создания этого 
романа я даже постарел.

Это произведение можно 
назвать самой главной книгой в 
моей жизни, к ней я шел около 
двадцати лет. Я всегда мечтал 
создать художественную лето-
пись прошедшего столетия через 
судьбы нескольких поколений 
одной семьи. Наши отечествен-
ные писатели в своих творениях 
рассказывали о казахских ханах и 
батырах, в том числе об Абы-
лай-хане, Кабанбае и Богенбае 
батырах, а я захотел поведать о 
судьбе народа. Поэтому долго 
работал в архивах, искал нужные 
материалы, а потом сел писать».

ПАМЯТЬ

ЖИЗНЬ, ПОДОБНАЯ БУРНОЙ 
И ПОЛНОВОДНОЙ РЕКЕ

Жанна ОЙШЫБАЕВА,
Астана



КНИЖНАЯ ПОЛКА

Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА,
Астана

«АЛМАТИНСКОЕ ЧУДО» – ПОВЕСТЬ  
О ШКОЛЬНИКАХ, РОБОТАХ И… ЛЮБВИ
Многие взрослые сегодня озабочены 
тем, что дети не читают книг. При этом 
мало кто задумывается – а каков он, 
ассортимент детской и подростко-
вой литературы? Учитывая разность 
взглядов и эпох, с уверенностью мож-
но говорить о том, что приключенче-
ская и фэнтэзи-литература сегодня 
мало кому из подростков интересна.  
Но есть ли альтернатива?

В 2024 году на прилавках 
отечественных книжных 
магазинов появилось «Ал
матинское чудо» – повесть 
молодого автора Асета Сыз
дыкова. Книга имела успех 
среди подростков, которым и 
была посвящена. С автором 
повести мы поговорили о 
том, легко ли в Казахстане 
быть молодым писателем, 
и действительно ли молодое 
поколение не читает книг.

– Асет, знаю тебя как 
профессионального жур-
налиста, а тут вдруг писа-
тельская деятельность. Что 
сподвигло тебя на написа-
ние книги?

– Наверное, правильнее 
сказать – я из писательства 
пришел в журналистику. Я 
с детства увлекался чтением 
художественной литературы, 
особенно зачитывался ро
манами Жюля Верна, Дже
ка Лондона, Марка Твена. 
Потом перешел на Чингиза 
Айтматова, особенно нрави
лись повести кыргызского 
писателя. И с класса 78го 
начал писать первые рассказы. 
В классе девятом отправил 
письмо с первой рукописью 
рассказа в газету «Лидер», 
которая издавалась в Кок
шетау и принимала работы 
школьников. Рассказ о детях, 
которые заблудились в лесу 
и спаслись, опубликовали, 
и это меня, что называется, 
зажгло, я начал писать больше 
и увлеченно.

В 11 классе, в 2007 году, 
написал первую детскую 
повесть «Сказки яблонь». 
Связал свою будущую про
фессию с текстом, поступил 
на журналиста в ЕНУ, в Аста
не. После учебы работал в 
газете, и эта журналистская 
деятельность настолько меня 
увлекла, что я на долгое время 
отошел от писательства.

Спустя 13 лет, в 2020 
году, когда мне уже было трид
цать, я вернулся в литературу. 
Триггером стала новость о 
том, что принимали работы 
на литературные конкурсы, 
и я вспомнил, что у меня есть 
повесть «Сказки яблонь». 
Доработав текст, я подал 
эту повесть на конкурсы 
«Алтын калам» и «Алтын 
Тобылгы». В тот год повезло 

лишь с «Алтын калам», где 
я прошел в шортлист. Пара
лельно работал над повестью 
«Самый быстрый турайбол», 
это фантастическая история 
о школьниках, увлеченных 
робототехникой. Я тогда 
еще не знал, насколько тема 
робототехники станет для 
меня важной и решающей. С 
этим произведением я в 2022 
году выиграл номинацию 
«Фантастика» в литконкурсе 
«Алтын Тобылгы».

– Почему именно дет-
ская книга?

– Произведения о школь
никах мне интересны самому. 
Я сам пишу со школьной 

поры, и, наверное, это дань 
моему детству и юности. Как 
мне кажется, когда главными 
героями твоего произведения 
выступают дети, история 
всегда оживает. Дети – они 
настоящие, искренние, полны 
энергии, задора, могут попа
дать в разные приключения, 
и за ними всегда интересно 
наблюдать. Поэтому я всегда 
ищу интересные сюжеты из 
жизни, где героями выступа
ют школьники. Например, в 
2021 году я прочитал новость 
о том, что в маленьком селе 
Кишкенеколь в СКО обычный 
учитель истории возит своих 
учеников в археологические 
экспедиции. Я подумал: вот 
это интересная основа для 
рассказа. Я связался с учите
лем, взял интервью и на ос
нове беседы написал рассказ 
«Экспедиция в КызылОбу» 
о школьниках, которые увле

чены раскопками и однажды 
в поисках древнего города 
теряются в степи.

– «Алматинское чудо» 
– не первая твоя работа, в 
основе которой робототех-
ника. Тебе близка эта тема?

– «Алматинское чудо» – 
это художественная повесть о 

реальной школьной команде 
«Шабдалы». В октябре 2022 
года пятеро учеников НИШ 
ФМН Алматы поехали в 
Женеву, на чемпионат мира 
по робототехнике FIRST 
Global Challenge. Им от 15 до 
17 лет, они разные по харак
теру, у каждого свои цель 
и мотивация. Читая книгу, 
вы заглянете в школьную 
лабораторию и увидите, 
как ребята строили робота, 
тренировались и как бились 
с лучшими робототехниками 
из 180 стран мира. История 
не только о роботах, драйве 
и турнире, но и о чувствах 
героев: как они справлялись с 
огромной ответственностью, 
когда выходили на поле, как, 
несмотря на конфликты и 
юношеский максимализм, 
пытались быть стойкими, 
как пронесли сквозь жесткие 
условия турнира дружбу и 

страсть к роботам. Это еще 
история об Алматы, прогулках 
по горам и первой любви 
подростков.

Почему именно вы
брал тему робототехники? 
Вопервых, я раньше уже 
писал повесть о школьниках
робототехниках («Самый 
быстрый турайбол»). Во

вторых, меня заинтересовала 
не только робототехника, 
а сама история, что из нее 
может получиться хороший, 
захватывающий сюжет для 
книги.

– В процессе написания 
книги с какими детьми 
общался, что важно было 
понять в детях?

– Здесь мне помогла моя 
профессия журналиста: я 
встретился с героями книги, 
взял у них и тренеров ин
тервью, собирал материалы, 
изучал правила турнира. Мои 
герои – пятеро подростков, 
на тот момент ученики НИШ. 
Это Ерасыл Абылкасым, 
Жанторе Бисенгали, Дария 
Исмагилова, Эльнур Халметов 
и Маргулан Турганбек.

«Алматинское чудо» – 
это не только спортивный 
байопик о наших подростках, 
это мои личные переживания. 
Что бы я сделал, окажись 
на игровом поле с сильней
шими робототехниками 
мира, выдержал бы этот 
натиск и ответственность? 
А они смогли. Я писал эту 
историю, чтобы показать, 
какие у нас необыкновенно 
талантливые и разносто
ронние подростки. Да, они 
могут быть не идеальными, 
неудобными, бунтарями, но 
это – личности, это наше 
будущее, и как важно их 
поддерживать, замечать и 
ценить их труд и достижения.

Для меня важно было 
увидеть путь школьной ко
манды по робототехнике от 
начала, как они собрались как 
команда, и как они прошли 
путь до триумфа в Женеве. 
Поэтому на интервью под
робно спрашивал ребят, как 
они выступали на турнире, 
какие у них были роли, какие 
правила игры, как строили 
робота. Постепенно выстра
ивал хронологию событий. 
Важно было не просто доку
ментально отобразить победу 
команды, это не публицисти

ка, а художественная история. 
Поэтому я больше узнавал 
о чувствах героев, что они 
испытывали, когда выходили 
на поле, какие у них привычки, 
о чем говорили, спорили и 
даже конфликтовали. Важно 
было показать живых ребят 
со своими страхами, сомне
ниями и амбициями. В книге 
есть драма, столкновения 
взглядов и даже любовная 
линия.

– Говорят, что дети 
мало читают – так ли это?

– Не беру на себя роль 
эксперта, для этого нужны 
социологические исследова
ния. Но скажу, непопуляр
ность чтения объективно 
есть не только среди детей, 
но и взрослых, и не только 
в Казахстане. И это законо
мерность в мире, книги не 
выдерживают конкуренции 
с интернетом, соцсетями, 
компьютерными играми, 
которые забирают львиную 
долю внимания и времени 
детей. Красочный визуал игр, 
пранки и прикольные ролики 
в ТикТоке сразу заманивают 
детей. А читать – это усилие 
и труд, на которые не каждый 
школьник захочет уделить 
время. Поэтому родителям 
важно самим читать, а не 
заставлять детей, вкусно 
рассказывать о книгах, рас
крывать и манить детей в 
чудесный книжный мир.

– Легко ли быть пи-
сателем?

– Свою первую книгу 
«Алматинское чудо» я из
давал сам, на свои средства. 
Я отправлял рукопись во все 
издательства, которые нашел 
в интернете, но многие из 
них не ответили на письмо. 
Некоторые издательства 
писали, что рукопись для 
них кажется коммерчески 
неперспективной. Наверное, 
такова участь многих начина
ющих неизвестных авторов, 
с которыми издательства 
не желают сотрудничать, а 
работают лишь с известными 
писателями, которые гаран
тированно будут продавать 
книги.

В целом у нас нет четко 
выстроенной издательской 
индустрии. Зачастую авторы 
сами – и чтец, и жнец, и на 
дуде игрец. То есть писате
ли сами ищут средства для 
издания книг, сами верста
ют, ищут иллюстраторов, 
а если их даже издают, они 
сами, «своими ногами» 
продвигают на рынке свои 
книги. Такая многозадач
ность, когда ты изучаешь 
рынок, маркетинг, дизайн, 
отнимает силы и время для 
занятия своей основной 
работой – писательством. 
Поэтому важна индустрия, 
где есть специалисты, которые 
поддержат и помогут авторам 
издавать и продвигать книги.
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спорт

Универсиада ФУтбол

Блеск золотых медалей, которые выиграла в 
течение последних двух недель Анастасия Го-
родко в могуле на юниорском чемпионате мира 
в Алматы, а потом на стартовавшей в Турине 
зимней Универсиаде, ярко засияли на спортив-
ном небосклоне нашей страны.

19-летняя могулистка из Усть-Ка-
меногорска заставила восхищаться 
собой всех, кто интересуется спор-
том и вызвала уважение не самых 
слабых соперников, убедившихся в 
таланте нашей соотечественницы. 
Напомним, что с 7 по 11 января она 
стала дважды лучшей на спуске ал-
матинского Шымбулака, а на этой 
неделе также дважды выиграла в 
Турине, где уже через год пройдет 
зимняя Олимпиада.

Сама Анастасия после успешно-
го старта в Италии сделала заявление, 
касательно своих спортивных планов, 
разлетевшееся по социальным сетям: 
«Срок между чемпионатом мира и 
Универсиадой был маленький, но я 
успела восстановиться… Многим 
сегодняшняя трасса не понравилась, 
хотя мне было комфортно. Выполнила 
все элементы, которые планировала. 
После Универсиады буду готовиться 
к этапам Кубка мира в США и Канаде. 
Самая главная цель на будущее – это 
выступление на Олимпийских играх», 
– заявила студентка Казахской акаде-
мии спорта и туризма, определив чет-
кие контуры своих притязаний. Мы же 
можем констатировать: у нас появился 
спортсмен, от которого в ближайшем 
будущем можно ждать серьезной кон-
куренции за место на олимпе.

В параллельном могуле (одна 
из дисциплин фристайла – спуск по 
бугристому склону), где Городко 
выиграла еще одно «золото» Уни-
версиады, второй стала ее партнер 
по команде – Аяулым Амренова, за-
служенно выигравшая серебряную 
медаль Турина.

На трассах паралыжников (дис-
циплина впервые включена в про-
грамму игр студентов) наши ребята 
также взошли на пьедестал почета. 
На дистанции 10 км вольным стилем 
второе место выиграл Денис Зинов, а 

третьим здесь стал Роман Курбанов.
В оставшиеся дни Универсиады 

мы можем получить дополнительный 
вклад в копилку студенческой сбор-
ной Казахстана. Лыжники, горно-
лыжники, фигуристы, шорт-тре-
ковики и хоккеисты в состоянии 
поддержать задел медалистов и до-
бавить наград. За год до Олимпиады 
у представителей тренерских штабов 
различных сборных страны есть воз-
можность проследить за способно-
стями ближайшего резерва, какими 
являются представители студенче-
ского спорта.

Помимо других турниров в 
Турине, мы надеемся на успешное 
выступление и хоккеистов, прошед-
ших в плей-офф турнира. Обыграв 
Швецию (9:2) и Южную Корею 
(7:1), проиграв по буллитам Канаде 
(2:3). Подопечные Олега Болякина 
выполнили задачу-минимум, выйдя 
из группы. Задача-максимум остается 
прежней: улучшить результат про-
шлой Универсиады в американском 
Лейк-Плесиде, где мы были третьими, 
и стать первыми в Италии.

А вчера стало известно, что 
наши фигуристы-одиночники Ми-
хаил Шайдоров, Никита Кривоше-
ев и Диас Жиренбаев после первого 
дня соревнований показали неплохие 
результаты в короткой программе и 
прошли в число сильнейших, которые 
продолжат борьбу за медали. Помимо 
них, надежда на медаль в фигурном 
катании есть у Дарьи Самоделкиной. 
Впереди вторая часть – насыщенная 
«сессия» у наших студентов, и эти 
экзамены за год до Олимпиады-2026 
станут определенным ориентиром в 
плане определения дееспособности 
казахстанского спортивного кон-
вейера по воспитанию чемпионов. 
Универсиада в Турине завершится 
23 января.

планов громадье
сборная Казахстана по ФУтболУ  
поборется за пУтевКУ на Чм-2026?
После выбора на пост президента Казахстанской футболь-
ной федерации Марата Омарова мы пока не услышали о его 
планах по реализации спасения отечественного футбола. Ни 
сам господин Омаров, ни генеральный секретарь КФФ Саян 
Хамитжанов не определили горизонт планирования реформ, 
в которых доверенное им хозяйство нуждается.

Но, судя по всему, нам придется выжимать 
«на морально-волевых качествах» максимум из 
минимума предоставляемых возможностей.

Так, было объявлено, что никаких изменений 
в пользу казахстанских футболистов, участвую-
щих в чемпионате страны, в регламенте не будет. 
Имеется в виду то, что на поле разрешено вы-
ходить 11 легионерам. А значит, существующая 
практика лояльности к иностранцам изживаться 
не планируется. 

А что же сборная? Вернее, ее капитан в лице 
Станислава Черчесова?

Сторонникам российского специалиста пе-
реживать не придется – Станислав Саламович 
продолжит трудиться на посту главного тренера 
национальной сборной. Понятно, что соблюдение 
условий контракта – это честь для бизнесменов. 
Значит, никаких импульсов нам ждать не стоит. 
Хотя вышедшее на этой неделе интервью управ-
ляющего директора Казахстанской федерации 
футбола Кайсара Бекенова российскому Матч ТВ 
говорит о том, что у руководителей футбола дру-
гое мнение. Так, на вопрос об отборе в финальную 

стадию касательно команды Черчесова он ответил 
следующее: «Надо стремиться в каждом матче до-
бывать максимальный результат и по возможности 
побороться за выход на чемпионат мира. Группа у 
нас непростая, ровная, и при определенной доли 
удачи и других сопутствующих факторах можно 
побороться за выход на чемпионат мира».

Напомним, что наша сборная поборется за 
путевку на ЧМ-2026 с Уэльсом, Лихтенштейном, 
Северной Македонией и Бельгией.

Каждый из соперников даст фору сборной 
Черчесова. А мечтать о попадании на мундиаль 
– это значит умышленно подменять вопрос о 
насущных задачах, остро стоящих на повестке 
дня. Даже тот же Лихтенштейн, составленный из 
полупрофессионалов, видится крепким орешком 
для команды, основная тактика которой состоит 
из установки «бей – беги», не способной кон-
тролировать мяч и ограничивающейся двумя 
передачами во время владения мячом.

Что ж, время покажет. В любом случае мы 
будем переживать за нашу сборную. Ведь другой 
у нас нет.

Центральноазиаты в британии: 
вслед за УзбеКом в англию  
отправится и Казах
На этой неделе стало известно о переходе узбекского футбо-
листа Абдукодира Хусанова в английский «Манчестер Сити», 
и стоимость трансфера защитника составила около сорока 
миллионов евро. При этом британская пресса отмечает, что это 
первый игрок из Центральной Азии, который будет выступать 
в Английской премьер-лиге. Хусанов является воспитанником 
«Бунедкора». Его путь вмещает в себя чемпионаты Узбекистана, 
Беларуси, Франции. Теперь контракт его пребывания в Англии 
вмещает в себя ближайшие пять лет в составе «МанСити».

тУринсКие  
реалии и меЧты  
об олимпиаде
стУденты Казахстана  
отлиЧно стартовали  
на Универсиаде в тУрине

То, что узбекские футболисты становятся уз-
наваемыми в ведущих европейских чемпионатах, 
ни для кого не секрет. Мало того, параллельно 
растет и авторитет сборной соседней страны, ко-
торая сохраняет неплохие шансы на попадание 
на чемпионат мира по футболу-2026.

Все это только радует истинных ценителей 
футбола, которые наблюдают за важнейшими со-
бытиями, происходящими в соседнем государстве.

Тут бы и пригорюниться отечественному 
болельщику, однако в конце рабочей недели в ин-
тернете разлетелась новость о том, что в Англию 
отправится воспитанник алматинского «Кайрата».

Подписание договора запланировано на сле-
дующей неделе, а первооткрывателем Британии 
станет форвард «Кайрата» и юношеской сбор-
ной Казахстана Дастан Сатпаев. Официально-
го подтверждения от лондонского клуба еще не 
поступило, но ряд источников утверждает, что 
лишь что-то сверхъестественное может повлиять 
на срыв сделки…

Таким образом, мы хоть в чем-то можем кон-
курировать с братской республикой и теперь с 
особым вниманием будем наблюдать за противо-
стоянием «Челси» и «Манчестер Сити». 

Стоит отметить, что созданная инфраструк-
тура алматинского «Кайрата» мало чем отлича-
ется от условий тренировок среднеевропейского 
клуба и является лучшей в стране. Система фут-
больной академии кайратовцев позволяет отби-
рать и тренировать по европейским технологиям 
наших пацанов, и рано или поздно представитель 
Алматы просто обязан был попасть на заметку 
скаутов из чемпионатов Старого Света. Надеем-
ся, что первооткрыватель британских островов 
положит начало доброй традиции. 

Полосу подготовил Ким Ралин,
Алматы
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РАКУРС 

ПОСТУПОК

УВЛЕКАТЕЛЬНОЕ ПРОШЛОЕ

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Музеи снова стано-
вятся местом притя-
жения интеллиген-
ции всех возрастов и 
форматов. В прошлом 
году алматинские му-
зеи приняли свыше 
300 тысяч посетителей. 
О рекордных итогах 
культурной жизни 
мегаполиса расска-
зали представители 
Объединения музеев 
города Алматы.

Прошлый год стал рекордным 
для музеев Алматы, подтвердив 
рост интереса горожан и гостей 
города к культурному наследию. 
Число посетителей превысило 
300 тысяч, а доход от продажи би-
летов составил 85 миллионов тен-
ге, это на 25 млн больше, чем годом 
ранее. Еще одним очень важным 
достижением алматинских музеев 
стало международное признание. 
Организация тюркской культуры 
ТЮРКСОЙ среди музеев Турции, 
Азербайджана, Кыргызстана, Узбе-
кистана, Туркменистана и Казахста-
на определила лучших. Алматы стал 
первым городом Казахстана, чьи 
музеи получили высокую награду 
– Best Museum of the Turkic World.

Возросшую популярность му-
зеев специалисты также связывают 
с усовершенствованием работы 
хранилищ истории. Ведь, как из-
вестно, современный мир основан 
на конкуренции, и музеи тоже 
стараются не отставать. Сегодня 
в своей работе они используют 
различные инструменты повыше-
ния интереса посетителей к экспо-
натам, пространству и истории в 
целом. И, как показывает практика, 
это действительно работает.

– 2024 год стал ярким приме-
ром того, как современные музеи 
могут успешно сочетать популя-
ризацию исторического насле-
дия, образовательные функции и 
достижение высоких финансовых 
результатов, – отметила директор 
Объединения музеев города Алма-
ты Ляззат Сагиндикова.

Безусловно, современные тех-
нологии основательно «оживили» 
музейную реальность. Большую 

роль в «осовременивании» работы 
музеев Алматы сыграло также при-
менение мировых практик. Причем 
алматинские музееведы изучали 
международный опыт, не черпая 
информацию из открытых источ-
ников, а непосредственно посетив 
известнейшие музеи мира. По сло-
вам хранителей, такие методы эф-
фективны и важны для сохранения 
и популяризации культурного на-
следия. Алматинские специалисты 
в рамках международного обмена 
опытом уже побывали в ведущих 
музеях Франции, Италии, Турции, 
Южной Кореи, Сингапура. В итоге 
за последние два года Объединение 
музеев Алматы в обновленном фор-
мате организовало девять междуна-
родных выставок и 83 – городские.

– Для музеев Алматы 2025 
год обещает быть насыщенным, 
запланировано очень много ме-
роприятий, – рассказала руко-
водитель Музея Алматы Камшат 

Джиеналиева. – В том числе, как 
уже ранее оговаривалось, начато 
строительство музея-обсервато-
рии. Продолжаются строительные 
работы по модификации мемори-
ального комплекса Райымбек Ба-
тыра. Кроме того, намечена рено-
вация экспозиции Музея истории 
города Алматы. Это одни из круп-
ных планов на предстоящий год.

Кроме того, как сообщили 
специалисты, в настоящее время 
рассматривается также создание 
музея, посвященного легендар-
ному высокогорному катку «Ме-
део». В этом году продолжится 
программа по бесплатному посе-
щению алматинскими школьника-

ми музеев города. Эта инициатива 
нашла большой отклик. За про-
шлый год музеи Алматы посетило 
свыше 85 тысяч школьников. Как 
отмечают специалисты, бесплат-
ное посещение музеев стало важ-
ным инструментом в поддержке 
школьного образования.

Особый интерес учащихся, как 
показал прошлый год, вызывают 
исторически значимые экспонаты, 
представленные в музеях города. 
Например, посещение Музея исто-
рии Алматы помогает школьникам 
лучше понять ключевые события, 
связанные с развитием мегаполиса 
с 1 000-летней историей, а Дом-му-
зей Ахмета Байтурсынулы служит 
ценным ресурсом для изучения 
казахской литературы и языковой 
реформы. Музей народных музы-
кальных инструментов им. Ыхласа 
вдохновляет учащихся на изучение 
музыкальной культуры.

Помимо экскурсий, сотруд-
ники музеев организовывали для 
школьников интерактивные мас-
тер-классы по гончарному искус-
ству, чеканке монет, изготовлению 
ювелирных украшений и другим 
традиционным ремеслам, а также 
организовывали встречи с извест-
ными деятелями культуры, кото-
рые делились своим опытом. Такая 
деятельность превратила музеи в 
настоящие центры образования, 
творчества и взаимодействия по-
колений.

Карагандинский спасатель 
награжден Указом Пре-
зидента государственной 
наградой.

Медаль «Ерлігі үшін» водитель-по-
жарный из Осакаровского района Сымбат 
Ещанов получил за образцовое исполнение 
служебных обязанностей, отвагу и героизм, 
проявленные при исполнении служебного 
долга и спасении жизни людей.

Казахстанцам Сымбат Ещанов запом-
нился по видеоролику, когда он в буран пеш-
ком вел за собой колонну из общественного, 
грузового и легкового транспорта, чтобы из-
бежать угрозы падения автомашин в крутой 
обрыв. Видео быстро завирусилось в интер-
нете, а поступок водителя-пожарного был по 
достоинству оценен руководством страны.

Сымбат Ещанов рассказал нашей газе-
те о том, как вместе с коллегами спасал из 
снежных заносов людей.

– 3 января на пульт управления посту-
пило сообщение, что на трассе Нура – Оса-
каровка застрял автобус с 30 пассажирами и 
другие грузовые, легковые автомашины, где 
находились еще 15 человек. Наш наряд из 
четырех сотрудников во главе с подполков-
ником Шынгысом Нурсеитовым отправился 
спасать застрявших в степи людей. Пассажи-

ров мы пересадили в наши машины, а осталь-
ные водители поехали за нами в колонне. 
Видимость в тот день была очень плохая, и 
я вышел, чтобы указывать дорогу. Тем более, 
была опасность падения в обрыв с высоты 
4-5 метров, – рассказал спасатель.

Свой поступок Сымбат Ещанов ге-
ройским не считает и говорит, что делал 
свою работу. Более того, как отмечает наш 
собеседник, в таких погодных условиях спа-
сателям приходится идти пешими впереди 
колонны.

– Раньше, когда у нас были старые ма-
шины, часто приходилось таким образом 
вести автотранспорт через бураны и заносы. 
Сейчас у нас новые внедорожники, которые 
легко преодолевают сугробы. Тем не менее, 

иногда приходится прибегать к походным 
вариантам. В такие моменты мы с ребятами 
даже не обсуждаем, кому надо идти. Каж-
дый предлагает свою помощь. В этот раз я 
вызвался идти, – говорит Сымбат Ещанов.

Он уже и не помнит, сколько человек 
спас в снежных буранах, на воде, при пожаре, 
во время ДТП за почти 13-летнюю службу. 
Служить народу Сымбат Ещанов мечтал с 
детства. И после школы сначала отдал долг 
Родине, а после армии решил идти в спаса-
тели. Как признается наш герой, он ни разу 
не пожалел о своем выборе.

В тот новогодний праздничный день 
Сымбат Ещанов прошел несколько сотен 
метров и вывел из бурана и заносов зем-
ляков, среди которых были дети и люди, 
ехавшие в больницу.

– В автобусе ехали пассажиры даже с 
грудными детьми, а пассажирке из легкового 
автомобиля срочно надо было в больницу. 
Ее мы уже на своем транспорте доставили 
в клинику. Остальных людей отправили в 
эвакуационные пункты, – продолжает Сым-
бат Ещанов.

На вопрос, почему наши люди, несмотря 
на предупреждения, выезжают в непогоду 
за пределы городов и поселков, спасатель, 
наоборот, заметил, что в последнее время 
казахстанцы стали внимательнее читать со-
общения МЧС и проявляют сознательность.

– Еще 10 лет назад люди выезжали, 
невзирая на погодные условия, в надежде 
проскочить, гололедицу, бураны и снежные 

заносы. Сейчас стали более бдительными. 
Бывает, конечно, что в Астане, Караганде и 
других районах тихо, а в Осакаровском бура-
нит. У нас вообще всегда «роза ветров». Вот 
и в тот раз в Нуринском районе было тихо, 
поэтому и автобус с другим транспортом 
выпустили на дорогу, а здесь они застряли, –
обращает внимание Сымбат Ещанов.

О своем награждении водитель-пожар-
ный узнал накануне церемонии. И удивился 
силе социальных сетей.

– Даже не предполагал, что один ви-
деоролик сыграет такую большую роль в 
моей жизни. Приятно было увидеть реак-
цию коллег, которые искренне поздравили 
меня. Коллектив у нас отличный, дружный, 
сплоченный. Мы – как одна семья, – отме-
чает наш собеседник.

Впереди у Сымбата и его сослуживцев 
еще один большой фронт работы – павод-
ковый период. Впрочем, у спасателей нет 
легких сезонов. Весной они борются с павод-
ками, летом спасают утопающих, осенью ту-
шат пожары, когда горит сухостой, зимой –
спасают людей во время буранов. А еще на 
протяжении всего года им приходится из-
влекать пострадавших из машин во время 
ДТП на республиканской трассе Караганда –
Астана.

Каждый день спасатели, рискуя соб-
ственной жизнью, мужественно и само-
отверженно приходят на помощь соотече-
ственникам. Потому что есть такая работа –
людей спасать.

СПАСАТЬ ДРУГИХ, РИСКУЯ СОБОЙ

ВЕЧНЫЕ ЦЕННОСТИ

Товарищество с ограниченной ответственностью «Nomadas» 
оповещает о повышении стоимости билетов на 7% на поезд № 56/55 
сообщением Кызылорда – Кокшетау.
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ТАЙМ-АУТ

ПАМяТь

ПерфорМАнсКонцерТ

Полосу подготовила 
Диана Тысымбаева,
Астана

В Алматы состоялось 
торжественное от-
крытие памятника 
выдающемуся опер-
ному певцу, актеру, 
педагогу Ермеку Сер-
кебаеву.

В торжественной церемонии 
открытия приняли участие министр 
культуры и информации Аида Ба-
лаева, аким города Алматы Ерболат 
Досаев, брат певца Мурат Серкеба-
ев и сын Байгали Серкебаев, а также 
представители творческой интел-
лигенции, жители и гости города.

Памятник расположен на 

проспекте Абылай-хана, перед 
зданием Казахского государствен-
ного академического оркестра 
народных инструментов имени 
Курмангазы.

Министр Аида Балаева от-
метила, что, открывая памятник, 
Казахстан отдает дань уважения 
своему великому сыну, и выразила 
надежду, что его богатое духовное 
наследие навеки останется в памя-
ти народа.

– Ермек Серкебаев обладал 
редким талантом и высоким про-
фессионализмом, что позволило 
ему завоевать искреннюю любовь 
миллионов почитателей искусства. 
Сегодня нам трудно представить 
казахскую оперу без Ермека Сер-
кебаева. Его биография – это целая 

глава в истории культуры нашей 
страны. Не все знают, что он вел 
активную общественно-политиче-
скую жизнь и внес большой вклад 
в становление и укрепление нашей 
независимости. Не будем забывать 
и о том, что Ермек Бекмухамедович 
стал основателем династии одарен-
ных музыкантов – дети и внуки с до-
стоинством продолжают его дело и 
прославляют казахское искусство в 
разных странах, – поделилась Аида 
Балаева.

Особую признательность глава 
ведомства выразила скульпторам, 
воплотившим образ Ермека Сер-
кебаева в бронзе, – Айдосу Бур-
китбаеву, Тимуру Ермухаметову, 
Акылбеку Орманбекову и Қуанышу 
Асылбай.

В этот вечер жителям и гостям столицы 
предстоит знакомство с шедеврами класси-
ческой музыки разных веков. В программу 
концерта вошли сразу несколько произве-
дений выдающихся композиторов. Одно из 
них – Соната для флейты и фортепиано соль 
минор великого композитора эпохи барокко 
И.С. Баха.

Со столичной сцены также прозвучит 
Соната для флейты и фортепиано ре мажор 
гениального представителя музыкального 
классицизма В.А. Моцарта. Ну, а период 
романтизма представят перед слушателями 
Соната для кларнета и фортепиано № 1 фа 
минор и Соната для кларнета и фортепиано 
№ 2 ми-бемоль мажор выдающегося компо-
зитора этой эпохи И. Брамса. 

Знаменитые произведения исполнят 
яркие казахстанские исполнители – кларне-
тист Станислав Умаров, флейтистка Балжан 
Сапарова, а также пианисты – заслуженный 
артист Казахстана профессор Алтай Кусаи-
нов и доцент Гульжан Айдабулова.

Концертмейстер группы кларнетов ор-
кестра «Астана Опера» Станислав Умаров 
вспоминает, что совместное музицирование 
на сцене с Гульжан Айдабуловой артисты пла-
нировали уже давно. Впрочем, и музыканты 
знакомы уже порядка 20 лет.

– Изначальная идея заключалась в том, 
чтобы вместе исполнить две сонаты Брамса, 
с произведениями же Баха и Моцарта высту-
пят наши коллеги – замечательная флейтистка 
Балжан Сапарова и известный пианист Алтай 

Кусаинов. А так как наши коллеги-пианисты 
являются супружеской парой, думаю, что бла-
годаря всем этим обстоятельствам получится 
замечательный концерт немецкой классиче-
ской музыки, – поделился Станислав Умаров.

Как известно, сонаты для кларнета и 
фортепиано входят в число поздних произ-
ведений Брамса. В эти сочинения композитор 
вложил все свои умения и переживания на 
тот момент жизненного пути и той эпохи в 
целом, поясняет Станислав Умаров.

– Для нас, кларнетистов, немецкая 
музыка имеет особое значение, это основа 
основ, потому что кларнет как музыкальный 
инструмент образовался именно в Германии. 
Предшественником кларнета был шалюмо – 
деревянный духовой инструмент, на котором 
играли исполнители того времени в Германии 
и Франции. Для меня романтическая музыка 
немецких композиторов, таких как Брамс, 
Вебер, Шпор, наверное, самая любимая, это 
классика в самом широком и глубоком пони-
мании этого слова. Когда я играю эту музыку, 
абсолютно счастлив, – рассказал музыкант.

Станислав Умаров также подчеркнул, 
что для него большая честь делить сцену 
с такими прекрасными музыкантами, про-
фессионалами, которые имеют колоссаль-
ный опыт, причем как исполнительский, так 
и педагогический. 

– Эти два вида музыкальной деятельно-
сти неделимы, одно постоянно дополняет 
другое и развивает. Алтай Кусаинов и Гуль-
жан Айдабулова – сегодня это известные в 

нашей стране пианисты и педагоги, а флей-
тистка Балжан Сапарова – моя коллега по 
оркестровому исполнительству, с которой 
мы вместе музицируем с открытия нашего 
театра. Концерт станет для всех нас новым 
опытом, и я с нетерпением жду те ощуще-
ния, которые получу от этого выступления, 
– рассказывает кларнетист.

По мнению Станислава Умарова, игра 
в составе оркестра дарит прекрасные впе-
чатления, однако именно камерное исполни-
тельство вызывает особое удовольствие. Это 
отдельная жизнь музыканта – «как любимое 
блюдо, которое ждешь в праздничный день». 
То же самое здесь, считает инструменталист: 
«зная, что 4 февраля предстоит играть Брам-
са, ты уже предвкушаешь это».

– Слушателям хочется пожелать прос-
то насладиться музыкой и проникнуться 
не только всей палитрой звуков, но даже 
мельчайшими оттенками красок. Потому 
что наш Камерный зал предназначен именно 
для исполнения камерной музыки, в нем 
продумано все – и акустика, и расположение 
зрительских кресел в зале, и размер сцены. 
Выступать там – огромная радость. На мой 
взгляд, его смело можно назвать одним из 
лучших залов нашей страны. Поэтому хоте-
лось бы, чтобы слушатели также насладились 
концертом, как мы, артисты, – заключил 
Станислав Умаров.

Концерт «Три гения – три мира» со-
стоится 4 февраля в Камерном зале имени 
К. Байсеитовой театра «Астана Опера».

ШАңырАқ  
КАК сиМвол 
единсТвА  
и гАрМонии
Уже завтра, 19 января, жите-
ли и гости столицы смогут 
насладиться эксперимен-
тально-музыкальным пер-
формансом «Шаңырақ» Госу-
дарственного театра «Astana 
Musical». Уникальный вечер 
пройдет на сцене Государ-
ственной академической 
концертной организации 
«Қазақконцерт» имени Розы 
Баглановой.

Основная идея перформанса заключается в 
том, чтобы вокруг символа единства и гармонии 
– юрты – раскрылась глубокая и впечатляющая 
история, отражающая вечные циклы челове-
ческой жизни.

Время и пространство теряют привычные 
формы, уступая место вечным темам: жизнь, 
цикличность и смена сезонов, отраженных через 
героев Осень, Зиму, Весну и Лето. Постановка 
превращает зрителя не только в наблюдателя, но 
и в активного участника того, что происходит 
на сцене.

– «Шаңырақ» – это не только место пе-
ресечения искусства и культуры, но и уникаль-
ный опыт, который позволяет понять важность 
человеческой жизни, гармонию с природой и 
внутренний мир каждого человека, – подчерк-
нули в «Қазақконцерте».

Глубокие арии, гармоничные дуэты, трио 
и хоровые партии, уникальные музыкальные 
композиции, сочетающие мотивы казахского 
фольклора с современными ритмами, удивитель-
ная хореография и впечатляющее оформление 
– все это повышает художественный уровень 
постановки, придавая каждому сценическому 
моменту особый смысл.

В качестве режиссера эксперименталь-
но-музыкального перформанса «Шаңырақ» 
выступил художественный руководитель те-
атра, доктор PhD Еслям Нуртазин, компози-
тор Болатбек Нуркасымов, драматург и автор 
либретто Аннас Багдат, режиссер-хореограф 
Асель Абакаева.

неПревзоЙденныЙ голос сТеПи

МУзыКА Трех эПох
Ценителей высокого искусства ждет вечер музыки, которая не подвластна вре-
мени: кларнетист Станислав Умаров, флейтистка Балжан Сапарова и пианисты 
Алтай Кусаинов и Гульжан Айдабулова подарят слушателям уникальную встречу 
с произведениями, ставшими символами целых эпох. Барокко, классицизм, ро-
мантизм – три великих мира, в которых творили гении, оставившие свой след в 
истории музыки, – Бах, Моцарт и Брамс. Концерт «Три гения – три мира» пройдет 
на сцене театра «Астана Опера».
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19 ЯНВАРЯ – КРЕЩЕНИЕ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Диана
ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Уже завтра многие казахстанцы решатся 
примерить шкуру «моржа». Православная 
церковь отмечает Крещение Господне. И, 
хотя праздник религиозный, участвуют в нем 
представители самых разных национальностей 
и вероисповедания. Для кого-то это важный 
ежегодный обряд очищения, для других –
отличный выброс адреналина. При этом вра-
чи традиционно предупреждают всех, кто 
решится окунуться в ледяную воду – делать 
это обдуманно, взвесив все «за» и «против». А 
спасатели напоминают об опасности купания 
в несанкционированных местах.

К сегодняшнему дню по всему 
Казахстану организованы специ-
альные зоны с купелью. Всего око-
ло 300 мест, где можно совершить 
таинство омовения под бдительным 
присмотром специальных служб. 
Традиционно, на территориях, где 

пройдут обряды купания, службами 
ЧС, скорой помощи и полиции будет 
организовано дежурство.

В Алматы подготовлено десять 
купелей при городских храмах. Эпи-
центр празднования сосредоточится 
в Вознесенском кафедральном со-
боре города Алматы. Здесь в ночь с 
18 на 19 января пройдет праздничная 
божественная литургия, по оконча-

нии которой состоится чин Велико-
го освящения воды. Богослужение 
возглавит митрополит Астанайский и 
Казахстанский Александр. В Астане, 
по сложившейся традиции, проруби 
для массовых крещенских купаний 
организованы на левом берегу реки 
Есиль, в районе набережной парка 
«Столичный». Сегодня, ровно в 
семь вечера, от Константино-Еленин-
ского собора начнется торжествен-
ный Крестный ход. Оттуда пешая 
колонна направится к городскому 

пляжу, и там на специально приго-
товленном месте будет совершен чин 
Великого освящения воды. После 
этого ориентировочно в восемь ве-
чера начнется традиционное купание 
людей. Отмечается, места для купа-
ний станут доступны с восьми вечера 
18 января до двух ночи 19 января. 
Далее массовые купания будут про-
должены с восьми утра воскресенья 
до одиннадцати ночи. Считается, что 
вода в этот день приобретает целеб-
ные свойства и смывает грехи.

Казахстанцев, планирующих 
совершить омовение в освященной 
воде, в очередной раз предупредили 
о строгом запрете купания в несанк-
ционированных местах, в том числе 
в горных реках и прудах, покрытых 
льдом. Нарушители правил могут 
быть привлечены к ответственно-
сти с наложением штрафа в размере 
7 МРП.

Фото 
Радмира ФАХРУТДИНОВА

ЯНВАРСКАЯ 
КУПЕЛЬ

В Астане стартовал конкурс снеговиков QAR FEST в рам-
ках акции «Таза Қазақстан». Принять участие в зимнем 
состязании можно до 15 февраля, сообщает пресс-служба 
столичного акимата.

Конкурс снеговиков 
QAR FEST обещает подарить 
горожанам и гостям столицы 
не только яркие эмоции, но и 
вдохновить на творчество в 
зимней атмосфере. Участие в 
конкурсе можно принять до 
15 февраля – у вас есть целый 
месяц, чтобы создать своего 
уникального снеговика, кото-
рый станет частью экологиче-
ской акции «Таза Қазақстан». 
Место для творчества – живо-

писный берег реки Есиль, не-
далеко от катка, где снежные 
фигуры идеально вписывают-
ся в зимний пейзаж.

Условия участия просты: 
создайте снеговика, который 
отражает тему экологической 
акции, сфотографируйте 
его и разместите снимок на 
своей странице в Instagram 
до 15 февра ля,  добавив 
хэштеги #ТазаҚазақстан и 
#QarFestSaryarqa. Не забудьте 
отметить страницу @saryarqa.
audany.

Творческие работы, вы-
полненные с душой, не оста-

нутся незамеченными! Авто-
ры самых ярких и креативных 
снеговиков получат дипломы 
и памятные подарки.

–  QA R  F E ST  –  э то 
прекрасная возможность 
проявить свои творческие 
способности, поддержать 
экологические инициативы 
и подарить столице особое, 
зимнее настроение, – под-
черкнули в городском акимате.

Кстати, конкурс сне-
говиков – не единственная 
возможность посмотреть на 
столичных умельцев. На днях 
Казнет восхитило творчество 

талантливого дворника Ирика 
Шаймерденова, чьи снежные 
скульптуры уже стали настоя-
щей достопримечательностью 
столицы.

Вот уже в течение трех лет 
астанчанин, несмотря на от-
сутствие профессионального 
художественного образования, 
создает потрясающие снежные 
фигуры и радует горожан сво-
им творчеством. Посмотреть 
работы мастера можно по про-
спекту Республики, 11.

Со снежными скульпту-
рами Ирика Шаймерденова 
охотно фотографируются 

и местные жители, и гости 
столицы.

«Красивые снежные 
скульптуры сложно не заме-
тить в Астане. Их создает ху-
дожник не по профессии, а по 
призванию, 59-летний дворник 
Ирик Шаймерденов. Вот уже 
три года Ирик радует горожан 
своим творчеством. У него нет 
специального художественного 
образования, но есть желание 
создавать», – говорится в ре-
портаже интернет-проекта 
sxodim.astana.

Снежные скульптуры всег-
да привлекают много внимания, 
а Ирика Шаймерденова теперь 
узнают не только в интернете, 
но и на улице. К слову, в летнее 
время дворник тоже создает фи-
гуры – но уже из песка.

– Нам остается любовать-
ся и бережно относиться к 
труду, ведь снежные фигуры 
живут всего несколько дней, – 
отмечается в репортаже.

Фото  Миргуль 
ДЖИЛКИШИНОВОЙ

СНЕЖНЫЕ ШЕДЕВРЫ
КОНКУРС СНЕГОВИКОВ QAR FEST ПРОХОДИТ В СТОЛИЦЕ


